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Представители системы образования Липецка торжественно 
отметили закрытие Года педагога и наставника

ГОД НАСТАВНИКА

Праздник на сцене Областного цен-
тра культуры, народного творчества  
и кино (ОЦКНТ) начался с необыч-

ного выступления. Работники системы об-
разования в национальных костюмах наро-
дов нашей страны торжественно исполнили 
гимн Российской Федерации. 

Часть профессии
Весь зал дружно подпевал коллегам. На 

важное мероприятие были приглашены пе-
дагоги, наставники, работники дошкольно-
го воспитания, депутатский корпус и пред-
ставители администрации. 

После исполнения гимна на сцену 
вышли ведущие церемонии — молодые 
педагоги. 

— Миссию Года педагога и наставника 
предлагаем считать выполненной! — объ-
явили они. 

Ведущие обратили внимание публики 
на большой экран с баннером мероприя-
тия. В центре — главные слова: «Педагог 
и наставник». А возле них, кирпичик за 
кирпичиком, выстроились существитель-
ные, глаголы и личные имена, являющие-
ся неотъемлемыми частицами профессии 
педагога: «воспитание, учить, открытость, 
креативность, искусство, Москаленко, лю-
бовь, успех, Ушинский, человек» и многие 
другие.

Профессиональный объект
Как отметили ведущие, отличником мо-

жет быть не только ученик, но и учитель. 
Липецкие педагоги на личном примере 

ВАША ЗАДАЧА, ЧТОБЫ ЧЕЛОВЕК СОСТОЯЛСЯ,  
ОТ ЭТОГО ЗАВИСЯТ И ЕГО ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ, 

И, В КОНЕЧНОМ СЧЁТЕ, ЕГО МЕСТО В ЖИЗНИ
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Липецка Евгения Уваркина обсудила 
с представителями профильных 
департаментов текущие вопросы 
города. Как сообщил председатель 
департамента дорожного хозяйства 
и благоустройства Павел Звонарёв, 
у коммунальщиков основные 
обращения касались уборки снега. 
— С 27 января по 2 февраля вывезли 
549 кубометров снега.  
С начала сезона убрали почти  
255 тысяч кубометров снега, тогда  
как за предыдущий сезон —  
18 тысяч кубометров, — отметил 

Павел Звонарёв. — На этой неделе 
продолжим убирать и вывозить снег, 
посыпать тротуары и проезжие части 
противогололёдным составом.  
Начальник департамента по 
физической культуре и спорту Ксения 
Казакова рассказала о проведении 
5-го этапа Мультиспортивной детской 
лиги, в котором приняли участие 450 
ребятишек от 6 до 13 лет: 
— 90% участников — это ученики 
общеобразовательных школ 
и детсадов. Многие впервые 
становятся на лыжи. После 
соревнований семьи спешат 

покупать спортинвентарь, очень 
тепло отзываются в соцсетях  
о соревнованиях.  
— Дело достойное, — отметила 
Евгения Уваркина. — Когда есть 
вовлечённость детей, желание  
и поддержка родителей, то 
появляется результат. Так и 
рождаются чемпионы. 
На планёрке мэр уделила особое 
внимание ситуации с общественным 
транспортом. По словам председателя 
профильного департамента Евгения 
Чекрыжова, среди самых частых 
жалоб — долгое ожидание автобусов. 

— На 308-м маршруте сразу пять 
водителей ушли на больничный,  
а резерва шофёров нет, — объяснил 
Евгений Чекрыжов. — Также 
поступали обращения по маршрутам 
№ 8, 28 и 346.  
— Необходимо проанализировать 
жалобы липчан на ожидания 
автобусов по отдельным маршрутам, 
чтобы понять, какие нужно 
сделать изменения. Об этом важно 
задуматься, хотя на решение вопроса 
потребуются дополнительные 
средства, — сделала вывод Евгения 
Уваркина.

показали, что они лучшие в своём деле. 
На сцену ОЦКНТ поднялись заместитель 
председателя Липецкого областного Совета 
депутатов Андрей Фролов и первый заме-
ститель начальника управления образова-
ния и науки региона Светлана Кирина. Они 
поблагодарили учителей за их ежедневный 
труд, вручили победителям федеральных 
конкурсов 2023 года благодарственные 
письма правительства Липецкой области, 
рассказали о поощрениях для педагогов.

— 2023 год был объявлен Годом педа-
гога и наставника по инициативе прези-
дента России Владимира Путина. За этот 
год состоялось огромное количество меро-
приятий регионального и муниципально-
го уровней. Их главная цель — повышение 
престижа профессии учителя, — отметил 
Андрей Фролов. — В прошлом году депута-
ты облсовета не остались в стороне: увели-
чили практически вдвое единовременные 
выплаты молодым педагогам при трудо- 
устройстве, повысили стипендии победите-
лям конкурсов профессионального мастер-
ства, увеличили вдвое премии победителям 
конкурса «Учитель года» и «Воспитатель 
года». Уважаемые преподаватели, учителя, 
наставники! Ваша роль очень велика, она 
не только в обучении, но и в воспитании 
человека. Объектом вашего труда является 
самое ценное, что есть в жизни, — Человек. 
И ваша задача, чтобы этот человек состоял-
ся, от этого зависят и его гражданская пози-
ция, и, в конечном счёте, его место в жизни. 

Важные слова
Творческий подарок педагогам препод-

несли дети и работники сферы образова-
ния во главе с председателем профильного 
департамента Светланой Бедровой. Они 
исполнили песню «Говорят, что слова ни-
чего не значат». Её лейтмотивом стали те 
самые важные слова, которые произносят 
учителя. «Если я научусь говорить на всех 
языках, что есть в мире, но в сердце моём 
не будет любви, то зачем всё это?» — спра-
шивает юная исполнительница. «Дела без 
любви ничего не значат», — отвечает Свет-
лана Бедрова.

Великие наставники
Особые слова благодарности и общей 

признательности были сказаны ветеранам 
сферы образования — тем людям, которые 
взрастили победителей конкурсов, профес-
сионалов своего дела. 

— У меня, как и у всех, был первый учи-
тель, — вспоминает вице-мэр Анна Шамае-
ва. — Благодаря ей я поняла, кем буду в жиз-

 Вице-мэр Анна Шамаева и председатель горсовета Евгения Фрай поздравили действующих педагогов и ветеранов сферы образования 

 Глава Липецка Евгения Уваркина и председатель департамента образования  
 Светлана Бедрова вручили учителям грамоты и памятные подарки 

 Работники сферы образования во главе со Светланой Бедровой  
 исполнили песню «Говорят, что слова ничего не значат» 
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В результате переговорного процесса 31 января  
с подконтрольной киевскому режиму территории 
возвращены 195 российских военнослужащих, 
которым в плену грозила смертельная опасность. 
Взамен переданы ровно 195 военнопленных ВСУ. 
Самолётами военно-транспортной авиации ВКС России 
освобождённые военнослужащие будут доставлены 
в Москву для прохождения лечения и реабилитации 
в медицинских учреждениях Минобороны России. 
Всем освобождённым оказывается необходимая 
медицинская и психологическая помощь, говорится  
в сообщении Минобороны. Среди российских военных, 
вернувшихся из плена, были и шесть липчан.

Государственные награды, подобные медали «За 
трудовую доблесть», необходимо возродить. Об этом 
заявил президент России Владимир Путин во время 
встречи с участниками форума «Всё для Победы!» 
в Туле. «В советское время, вы знаете, были ордена, 
которыми отмечали людей за трудовую доблесть: 
орден Трудового Красного Знамени и много других 
поощрений. Конечно, это нужно восстанавливать, 
особенно сегодня, когда это так востребовано», 
приводит слова президента РИА Новости. А 1 февраля 
Владимир Путин подписал указ об учреждении в России 
ордена «За доблестный труд». Его будут вручать за 
заслуги в деятельности, способствующей развитию 
экономического и оборонного потенциала или росту 
конкурентоспособности российской экономики.

В Луганской Народной Республике (ЛНР) 4 февраля 
было объявлено днём траура по погибшим в результате 
удара по Лисичанску. Об этом в своём телеграм-канале 
сообщил глава региона Леонид Пасечник. В военной 
комендатуре ЛНР рассказали, что удар ВСУ нанесли 
3 февраля около 14:20 по зданию местной пекарни. 
По предварительным данным, её обстреляли из 
реактивной системы залпового огня HIMARS, сообщает 
«Российская газета». В результате удара двухэтажное 
здание обрушилось, погибли 28 человек. Ещё десятерых 
пострадавших достали из-под завалов и передали 
медикам. Соболезнования жителям Лисичанска от 
липчан высказал губернатор Липецкой области Игорь 
Артамонов.
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ТРАГЕДИЯ ЛИСИЧАНСКА 

ВОЗВРАЩЕНИЕ ИЗ ПЛЕНА  

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

ни. Были великие наставники, которые укрепили мои 
мысли в правильности выбранной профессии. Среди них 
и педагоги по профессии, и не педагоги: строители, му-
зыканты и многие другие. Да, закончился Год педагога  
и наставника, но только календарный. Этот год не закон-
чился для тех, кто работает в системе, потому что для 
системы образования педагог — это жизнь!

Слагаемые успеха
На торжественной части мероприятия заслужен-

ные награды получили педагоги, которые внесли свои 
слагаемые успеха в общий вклад воспитания детей. 
Это участники проекта «Педагогическая перезагрузка», 
лучшие преподаватели и наставники, представители 
педагогических династий. Всем им вручили нагрудные 
знаки, благодарственные письма, грамоты и памятные 
подарки. Награждали педагогов глава Липецка Евгения 
Уваркина, председатель Липецкого городского Совета 
депутатов Евгения Фрай и председатель департамента 
образования Липецка Светлана Бедрова. 

— Я всегда говорю на мероприятиях, что у нас с вами 
прекрасная профессия! Именно мы растим будущее на-
шей страны, — обратилась к коллегам Светлана Бедро-
ва. — Хочу сказать слова огромной благодарности тем 
ветеранам, которые сегодня здесь, родителям наших ру-
ководителей, тех, кто сегодня выступает. Это прекрасно, 
когда есть связь поколений, есть кому передавать опыт. 
Наша профессия живёт и развивается. Год педагога  
и наставника, объявленный президентом, заканчивает-
ся, но наше желание быть полезными обществу и людям 
не заканчивается, оно продолжается!
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Евгения Уваркина,  
глава Липецка: 
— Количество стобалльников, 
призёров и победителей 
олимпиад, конкурсов с каждым 
годом растёт. И это только про 
детей. Если говорить про вас, то 
это огромное количество лучших 

педагогов, победителей всероссийских конкурсов. 
Всё это результат не просто вашего труда,  
а результат вашей любви, вашего служения делу! 
Мы не прощаемся с Годом педагога и наставника, 
потому что это — наш путь. Спасибо вам!

Евгения Фрай,  
председатель Липецкого 
городского Совета депутатов: 
— Спасибо большое за то, что 
вы когда-то самим себе сказали 
важные слова, что будете учить 
детей, станете педагогами. Вы наша 
база, наша Вселенная, вы наше 

всё! Спасибо большое за то, что учили нас, учите 
наших детей, внуков. Пусть этот огонь творчества 
не гаснет в ваших в сердцах!

РЕЗУЛЬТАТ ЛЮБВИ И ДЕЛА

НАША ВСЕЛЕННАЯ

_________________________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Александра Пастушенко

 Для награждения на сцену вышли не только победители  
 конкурсов, но и представители педагогических династий 

 Зампредседателя облсовета Андрей Фролов и первый  
 замначальника управления образования Светлана Кирина вручили  
 победителям федеральных конкурсов благодарственные письма 

 Торжество началось с исполнения гимна Российской  
 Федерации — работники системы образования выступали 
 в национальных костюмах нашей страны 
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Л ипецк, как и положено областному центру, 
динамично развивается. В микрорайонах 
«вырастают» дома, школы и поликлиники, 

обновляются мосты, дороги и трамвайные пути. По-
мимо масштабных объектов в сферах здравоохране-
ния, строительства, образования, транспорта, власти 
уделяют внимание семейному досугу и развлечени-
ям. Причём это касается не только каждодневных 
текущих мероприятий, но и масштабных проектов на 
перспективу.

Точка роста
На стратегической сессии «Точки роста городов 

Липецкой области» первые лица Липецка и региона, 
представители ВЭБ.РФ и Агентства стратегических 
инициатив обсудили не только проекты, которые 
уже воплощают в жизнь, но и те, которые возмож-
но реализовать в будущем. Об одной из таких идей 
улучшения городской среды, созданной с заделом на 
перспективу, заявила глава города Евгения Уваркина. 
Корреспондент газеты «Первый номер» встретился 
со специалистами департамента градостроительства 
и архитектуры, чтобы узнать подробности. 

Речь о проекте, который требует солидных инве-
стиций в 1 млрд рублей с учётом федеральной и регио- 
нальной субсидий, привлечения концессионера. Это 
всероссийский парк аттракционов с рабочим названи-
ем «Летающий лис». По задумке авторов, простран-
ство может стать не просто территорией с каруселями 
и развлечениями, а сказочным местом, которое будет 
привлекать и липчан с детьми, и туристов со всего 
Черноземья. 

Ожившие сказки 
Концепция парка подразумевает наличие героев 

из народных сказок, любимых как малышами, так и 
взрослыми, которые тоже когда-то были детьми. От-
сюда и отсылка к названию парка, ведь лиса — один 
из главных персонажей русского фольклора. 

После комплексного анализа специалисты выде-
лили приоритетный участок, на котором в перспек-
тиве может быть расположен парк площадью от 10 до 
20 га. Сказочный городок, согласно проекту, будет тя-
нуться вдоль основного пешеходного маршрута, иду-
щего из центра Липецка через Нижний парк и вниз 
на набережную реки. Рядом с парком аттракционов в 
пешей доступности для туристов будут соседствовать 
и историческая часть города, и основные достоприме-
чательности.

— Тематический парк — это часть большой город-
ской зоны притяжения, город внутри города. С одной 
стороны, он привнесёт новую развлекательную со-
ставляющую, с другой — позволит получать выгоду за 
счёт существующего потока посетителей, — подчер-
кнули специалисты департамента градостроитель-
ства и архитектуры. 

«Сердце» парка
Функционально парк поделят на тематические зоны. 

Каждая из них будет иметь полный набор коммерческих 
услуг и спроектирована в определённом стиле — как 
отдельный островок с закрытыми и открытыми пло-
щадками. Все входы приведут гостей к центральной 
площади с ключевым объектом в виде огромной липы. 
На нескольких этажах павильона расположатся кафе, за-
крытые площадки для мероприятий и мастер-классов, 
сувенирный магазин. А фасад павильона будет служить 
полотном для световых представлений и проекций. Зи-
мой центральная площадь парка сможет преображаться 
в ледовый каток.

Липецкая филармония выиграла грант Министерства 
культуры РФ. Почти 3 млн рублей пойдут на 
реализацию проекта «Русское слово в музыке» — 
это цикл концертов-спектаклей, которые являются 
синтезом произведений русских писателей и русских 
композиторов. Театрализованные музыкальные 
представления рассчитаны прежде всего на 
молодёжную аудиторию: школьников, студентов 
вузов, учащихся колледжей. Они позволят под 
иным углом посмотреть на произведения школьной 
программы по литературе и, конечно, будут 
доступны по «Пушкинской карте». По результатам 
конкурса на получение гранта проект Липецкой 
филармонии «Русское слово в музыке» набрал 
наибольшее количество баллов и занял первую 
строку рейтинга.

Более 100 млн рублей получил «РВК-Липецк» 
на модернизацию очистных сооружений города 
от ДОМ.РФ . Это только первый транш, средства 
которого пойдут на закупку и монтаж оборудования, 
в том числе необходимого для строительства цеха 
механического обезвоживания осадка сточных 
вод. Это вентиляционные установки для создания 
микроклимата в цехе, а также шкафы и щиты, 
предназначенные для управления технологическим 
оборудованием.

В преддверии 300-летия российской науки  
в Липецком областном краеведческом музее прошла 
презентация первого выпуска периодического 
издания «Научные труды Липецкого областного 
краеведческого музея», который открывает серия 
«Экологическое краеведение». Около трёх десятков 
книг были бесплатно переданы библиотекам, 
учреждениям дополнительного образования, вузам, 
природоохранным организациям Липецкой области. 
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ГРАНТ МИНИСТЕРСТВА КУЛЬТУРЫ 

МОДЕРНИЗАЦИЯ ОЧИСТНЫХ

НАУЧНЫЕ ТРУДЫ 
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

В городе может появиться всероссийский  
парк аттракционов «Летающий лис»

ПРОЕКТ БУДУЩЕГО 

ПО ЗАДУМКЕ АВТОРОВ, 
ПРОСТРАНСТВО МОЖЕТ 

СТАТЬ СКАЗОЧНЫМ МЕСТОМ, 
КОТОРОЕ БУДЕТ ПРИВЛЕКАТЬ 

ЛИПЧАН И ТУРИСТОВ СО ВСЕГО 
ЧЕРНОЗЕМЬЯ

«

«
 Сказочный городок в перспективе может «вырасти» вдоль пешеходного маршрута через Нижний парк вниз на набережную 

 Проект требует солидных инвестиций в 1 млрд рублей  
 с учётом федеральной и региональной субсидий,  
 привлечения концессионера 
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Для самых маленьких посетителей планируется 
создание отдельной зоны. Она будет располагаться 
близко к главному входу — для удобства семей с ма-
лышами. Дошкольники смогут поиграть на площад-
ках, посмотреть анимированные представления. 

Космические приключения
Для детей постарше и для взрослых планирует-

ся выделить несколько тематических пространств. 
Одно из них — самое захватывающее — зона вирту-
альной реальности. Посетители смогут отправиться 
в космическое путешествие с помощью современных 
технологий, пройти по неземному пути — имитации 
поверхности Марса.

Следующая зона — для любителей экстрима. Здесь 
планируется установка большинства аттракционов 
для тех, кто обожает острые ощущения. Возможно, 
тут «вырастет» и верёвочный городок. Как уточняют 
составители проекта, если предыдущие зоны предпо-
лагают круглогодичное размещение, то аттракционы 
для детей разных возрастов будут работать в тёплое 
время года — с весны до осени.

Творческая составляющая
Не оставили без внимания и событийную програм-

му. Ценители культурного досуга смогут отправиться 
в зону творчества. Помимо клубов по интересам, у ре-
бят появится возможность своими руками изготовить 
памятный сувенир на мастер-классе. Также здесь бу-
дет находиться инфраструктура для проведения ме-
роприятий.

За образовательную составляющую в парке будет 
отвечать павильон, в котором посетителей познако-
мят с последними достижениями дополненной ре-
альности и робототехники. А в домике на дереве бу-
дут проходить творческие занятия. 

Истоки будущего
При создании проекта специалисты оценили воз-

можную посещаемость парка: в год в нём смогут от-
дохнуть и набраться впечатлений 400 тысяч человек, 
в месяц — 72 тысячи, единовременно — 1 650 человек. 

Пока что проект (к слову, детали его концепции могут 
быть скорректированы) существует лишь в планах на 
будущее — в ближайшее время приоритеты админи-
страции направлены на другие важные социальные 
объекты инфраструктуры. Однако при наличии инве-
сторов в будущем у Липецка может появиться новое 
пространство для развлечений. 

Ведь со смелой мечты четыре года назад начи-
налась и история Зелёного острова, который стал 
отдельным пространством для проведения крупных 
фестивалей, спортивных и культурных мероприятий. 
Но на этом его преобразование не окончилось. В про-
екте «Зелёное ядро» — обустроить набережную, по-
ставить на острове детские и спортивные площадки. 

________________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: проект департамента градостроительства  
и архитектуры Липецка, Александра Пастушенко

Директор школы № 30 имени Пешкова Сергей 
Ковтонюк стал победителем премии общественного 
признания «Будем жить!» в номинации «Дарящие 
знания и умения».  
С этого учебного года на базе онкологического 
отделения областной детской клинической 
больницы реализуется проект госпитальных школ 
«УчимЗнаем». Дети, находящиеся на длительном 
лечении, обучаются в медучреждении и продолжают 
развивать свои таланты, не отставая от сверстников. 
Учителями выступают преподаватели школы № 30.

Группа НЛМК вошла в топ-30 лучших работодателей 
страны среди крупнейших компаний по версии 
сервиса HeadHunter. Компания также заняла первое 
место в рейтинге уровня развития HR-процессов 
и вошла в топ-3 среди промышленных компаний. 
Рейтинг HeadHunter — один из самых масштабных 
рейтингов работодателей России. В 2023 
году в нём приняли участие 2 266 компаний 
из 23 отраслей. При выборе НЛМК в качестве 
работодателя сотрудники и соискатели прежде всего 
отмечают стабильность и надёжность, масштабные  
и интересные задачи, возможность успешно расти 
и развиваться вместе с компанией.
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ДАРЯЩИЕ ЗНАНИЯ И УМЕНИЯ 

ЛУЧШИЕ РАБОТОДАТЕЛИ
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Евгения Уваркина,  
глава города: 
— Основная задача на 
данный момент — определить 
ключевую ставку проектов 
по развитию города. Те, 
которые мы уже реализуем 
с ВЭБ.РФ, — модернизация 

городского электротранспорта, коммунальной 
инфраструктуры и строительство школы. Они 
сложные, очень важные для создания комфортных 
условий и возможны при федеральной поддержке 
и льготном кредитовании.  
Новые проекты в части спорта, благоустройства  
и туризма сейчас находятся в проработке. Уверена, 
что благодаря совместной работе мы сможем их 
реализовать. Спасибо Игорю Ивановичу Шувалову 
и всей команде ВЭБ.РФ за те возможности, 
которые перед нами открываются. При нашем 
активном взаимодействии Липецк становится 
лучше!

КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА

 Для любителей экстрима планируется  
 отдельная зона с верёвочным городком 

 Специалисты оценили возможную посещаемость парка:  
 в год в нём смогут отдохнуть 400 тысяч человек 

 Председатель ВЭБ.РФ Игорь Шувалов отметил, что  
 госкорпорация изучает достижения регионов для составления  
 нового бизнес-плана на ближайшие 5 лет 
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Ежегодно в преддверии прове-
дения Дня города Липецким 
городским Советом депутатов 

присваивается звание «Почётный 
гражданин города Липецка» лип-
чанам, прославившим город свои-
ми трудовыми или героическими 
подвигами, обладающим высокими 
моральными и нравственными ка-
чествами, внёсшим особый вклад в 
социально-экономическое, культур-
ное и общественное развитие города. 

Отметить заслуги
В соответствии с Положением  

о звании «Почётный гражданин го-
рода Липецка» мы вправе отметить 
заслуги граждан России и других 
государств, деятельность которых 
была направлена на укрепление дру-
жественных связей с жителями на-
шего города, его развитие.

В связи с этим Липецкий город-
ской Совет депутатов обращается  
к трудовым коллективам предпри-
ятий, учреждений, общественным, 
государственным организациям  
и органам местного самоуправления 
с просьбой назвать имена тех, кто 
действительно достоин носить вы-
сокое звание «Почётный гражданин 
города Липецка». Именно из числа 
выдвинутых вами кандидатов депу-
татам Липецкого городского Совета 
депутатов предстоит выбрать граж-
дан, заслуживающих этого звания.

Порядок выдвижения 
В соответствии с Положением  

о звании «Почётный гражданин го-
рода Липецка», утверждённым ре-
шением Липецкого городского Со-
вета депутатов от 26.12.2023 № 658, 
право выдвижения кандидатов при-

надлежит коллективам организа-
ций и общественных объединений, 
которые осуществляют свою дея-
тельность на территории города Ли-
пецка; коллективам органов местно-
го самоуправления города Липецка.

Для рассмотрения кандидатуры 
на присвоение звания «Почётный 
гражданин города Липецка» ини-
циаторам необходимо предоставить 
в Липецкий городской Совет депу-
татов следующие документы и ма-
териалы:

— ходатайство о выдвижении 
кандидата, содержащее фамилию, 
имя, отчество (при наличии), место 
работы, должность, контактную ин-
формацию кандидата;

— развёрнутую характеристику 
кандидата с отражением биографи-
ческих данных всех этапов трудовой 
и творческой деятельности, подви-
гов, достижений, реального вклада 
в социально–экономическое, обще-
ственное, культурное развитие горо-
да Липецка, моральных и деловых 

качеств, сведений о наличии госу-
дарственных, ведомственных, регио- 
нальных и муниципальных наград  
и поощрений;

— протокол собрания коллек-
тива, на котором принято решение  
о выдвижении кандидатуры на при-
своение звания «Почётный гражда-
нин города Липецка»;

— копию паспорта или иного до-
кумента, удостоверяющего личность 
кандидата;

— справку о наличии (отсут-
ствии) судимости и (или) факта 
уголовного преследования либо  
о прекращении уголовного пре-
следования по реабилитирующим 
основаниям, выданную в порядке  
и по форме, которая устанавливает-
ся федеральным органом исполни-
тельной власти, осуществляющим 
функции по выработке и реализации 
государственной политики и нор-
мативно-правовому регулированию  
в сфере внутренних дел;

— две цветные фотографии 
кандидата (размерами 8х10 см  
и 4,5х3,5 см) с приложением фото-
графий в электронном виде;

— согласие кандидата на обра-
ботку персональных данных; 

— согласие кандидата на распро-
странение персональных данных.

Предоставьте в горсовет
Инициатор представляет доку-

менты и материалы на бумажном 
носителе, с приложением докумен-
тов и материалов, оформленных  
в электронном виде.

Все вышеперечисленные доку-
менты и материалы должны быть 
представлены в Липецкий город-
ской Совет депутатов в срок со  
2 марта до 2 апреля текущего года по 
адресу: ул. Советская, 22.

Дополнительную информацию 
можно узнать по телефонам: 23–93–
56, 23–93–63, 23–93–73.

__________________________________________
Текст и фото: пресс-служба горсовета

Обращение председателя Липецкого горсовета 
Евгении Фрай к жителям города Липецка

Льготы по аренде муниципального имущества 
получили сразу три спортивные организации. 
Соответствующее решение приняли депутаты на 45 
сессии горсовета. Липецкая областная общественная 
организация «Федерация альпинизма, скалолазания 
и спортивного туризма» располагается в нежилом 
муниципальном помещении площадью 121 кв. м в 
15 микрорайоне. Она уже пользуется льготой в виде 
освобождения от арендной платы за 75 кв. м. На 
стоимости аренды оставшихся 46 кв. м. организация 
в 2024 году может сэкономить 94,6 тысячи рублей. 
Также преференцию на аренду муниципального 
имущества парламентарии предоставили областной 
комплексной спортивной школе олимпийского 
резерва. Спортсмены пользуются помещениями 
по семи адресам. Общая сумма арендной платы 
составляет почти 45 млн рублей. Автономную 
некоммерческую организацию «Футбольный клуб 
«Металлург» на 2024 год освободили от аренды за 
пользование стадионами «Металлург» и «Сокол». За 
год ФК сэкономит 10 млн рублей

Парламентарии в своих округах готовятся к участию  
в программе «Мой двор». Депутат по 
избирательному округу № 15 Екатерина Пинаева 
встретилась с активными жителями дома № 
26 по улице Студенческий Городок. Вместе с 
представителями департамента развития территории 
они обсудили, какое оборудование может быть 
установлено во дворе, какие работы необходимо 
выполнить. По словам Екатерины Пинаевой, главная 
задача — учесть все пожелания жителей при 
комплексном благоустройстве, но в то же время 
обеспечить безопасные и комфортные условия для 
всех групп населения при соблюдении охранных зон 
и требований. В этом году планируется благоустроить 
более 40 дворов.
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ЛЬГОТА НА ОПЛАТУ АРЕНДЫ

МОЙ ДВОР
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КАНДИДАТУРУ

ЗНАК ОТЛИЧИЯ

Знаком отличия «За заслуги перед городом 
Липецком» награждены временно исполняющий 
обязанности заместителя начальника полиции УМВД 
России по Липецкой области Александр Акаткин 
и заведующая гинекологическим отделением, 
врач акушер–гинеколог ГУЗ «Липецкая городская 
больница скорой медицинской помощи № 1» 
Татьяна Миронова. Заслуженные награды вручили 
спикер горсовета Евгения Фрай и глава города 
Евгения Уваркина на очередной 45 сессии  
городского парламента.
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Здание егерского училища у недобросовестного  
собственника могут изъять через суд 

КУЛЬТУРНОЕ РАЗВИТИЕ

Р емонт детских школ искусств, закуп-
ка оборудования для них. Победы 
одарённых липчан в региональных 

и всероссийских творческих конкурсах. 
Пополнение книжных фондов библиотек. 
Увеличение турпотока в город почти в два 
раза, театральные премьеры. Это лишь 
малая часть того, что удалось реализо-
вать департаменту культуры и туризма 
Липецка в прошлом году. Итоги озвучила 
исполняющая обязанности председателя 
департамента Ирина Хожаинова на сессии 
горсовета. (Подробнее о работе ведомства 
можно прочитать в выпуске «Первого номера»  
№ 4 от 30 января.)

Согласуй, а потом ставь
Правда, депутатов интересовали не 

только итоги, но и то, что реализуется в го-
роде сейчас и что ещё предстоит сделать. 
Так, депутат по избирательному округу  
№ 35 Евдокия Бычкова выступила не с во-
просом, а с предложением.

— На пересечении улиц Зегеля и Же-
лябова установлены фигуры зайца и кота. 
Наверное, с художественной точки зрения 
к этому можно по-разному относиться. Но 
мне, как патриоту Липецка, в центре горо-
да рядом с площадью Героев кажется это 
неуместным. Лучше бы фигуры поставили  
в детском парке. Когда я начала разбирать-
ся, почему выбрали именно это место, вы-
яснила, что никакого разрешения не выда-
валось. Такого быть не должно. Необходим 
определённый документ, в котором чётко 
указывается, где какие скульптуры устанав-
ливать.

— В том, что должна быть система,  
я с вами полностью согласна, Евдокия Ива-
новна, — ответила глава города Евгения 
Уваркина. — Но нам всем вместе нужно 
подумать, стоит ли жёстко регламентиро-
вать места, где и какие фигуры могут быть 
установлены. Я считаю, что подобные ини-
циативы должны рассматриваться на гра-
достроительном совете. А закрепить жёстко, 
что здесь можно устанавливать только это,  
а там другое, не совсем верно.

Глава города предложила усилить ра-
боту по информированию о том, что есть 
порядок размещения памятников на тер-
ритории города. Это необходимо, чтобы 
сообщества или предприниматели, ко-
торые захотят установить скульптуры  
в Липецке, согласовывали их местораспо-
ложение с мэрией. 

Кто виноват?
Среди многих цифр, которые были оз-

вучены Ириной Хожаиновой по итогам ра-
боты департамента в прошлом году, было 
указано, что «доля детей, охваченных до-
полнительным образованием в сфере куль-
туры и искусства в возрасте от 5 до 18 лет  
в городе Липецке в 2022–2023 учебном году, 
составила 10,3% от общего количества де-
тей данного возраста. Плановый показатель 
в России — 14%». Именно на это обратил 
внимание депутат по избирательному окру-
гу № 3 Олег Косолапов: 

— Почему мы на треть не дотягиваем до 
тех цифр, которые есть по России? Школы 
или садики виноваты в этом? Там не при-
вивают детям любовь к творчеству или, мо-
жет быть, творческой молодёжи нет? Вот, на 
ваш взгляд, в чём причина? 

Ирина Хожаинова отметила, что в Ли-
пецке, наоборот, высокий спрос на детские 

школы искусств, музыкальные школы. Сво-
бодных мест в них практически нет.

Нужно смотреть  
в совокупности

Чуть больше ясности в этот вопрос внес-
ла Евгения Уваркина. Она пояснила, что до-
полнительное образование относится сразу 
к двум департаментам.

— Ирина Сергеевна озвучила цифры 
только её ведомства. А для объективной 
оценки нужно смотреть в совокупности, 
следует брать данные системы образования 
и системы департамента культуры, — пояс-
нила глава города. — Сегодня современные 
школы, особенно те, которые строятся, — 
это не просто школы. Это многофункцио-
нальные организации — здесь размещаются 
площадки для дополнительного образова-
ния. Очень удобно, когда ребёнку не нуж-
но идти в другую школу, чтобы получить 
дополнительные знания и навыки по раз-
личным направлениям. Более того, допол-
нительное образование уже появляется и на 
базе детских садов.

Строятся новые объекты, реконструиру-
ются старые здания, которые, казалось бы, 
уже были обречены. Подтверждение тому 
— судьба бывшего кинотеатра «Маяк» в ми-
крорайоне Тракторостроителей. 

Маяк для тракторозаводчан
Ещё несколько лет назад «Маяк» со-

бирались сносить, но депутаты горсовета 
смогли его отстоять и доказали, что здание 
можно спасти. В результате сегодня здесь 
культурный центр с детской школой ис-
кусств. Благоустроена и территория вокруг. 
Теперь это излюбленное место трактороза-
водчан.

— Мой округ — это микрорайон Трак-
торный. В последнее время, я бы сказала, 
его реанимировали, и микрорайон зажил 
новой жизнью. Я сейчас с гордостью говорю, 
что являюсь депутатом от Тракторного, по-
тому что за последние годы многое сделано, 
и за это особая благодарность руководству 
города и региона, — сказала депутат по из-
бирательному округу № 5 Елена Чернышо-
ва. — Есть в моём округе здание бывшего 
егерского училища. Оно является объектом 
культурного наследия и могло бы быть ви-
зитной карточкой округа. Но сегодня оно 
находится в удручающем состоянии. Сде-
лать что-либо пока не получается, потому 
что здание в частной собственности. Соб-
ственники меняются, но никому из них нет 
дела до его восстановления. Куда бы мы ни 
писали, результата нет. Уже руки опускают-
ся. Надо что-то с этим делать.

Изъять — значит спасти
Действительно, этой проблеме не один 

год. Решить её пока не удаётся. Какие только 
способы не пробовали депутаты и местные 
жители, которые даже хотели вскладчину 
выкупить здание. При этом глава города 
заявила, что, несмотря на трудности, руки 
опускать нельзя. 

— Здание гостиницы «Турист» уже 
выкуплено, есть проект на его преобра-
жение. Недостроенный гостиничный 
комплекс на улице Неделина, так назы-
ваемый «зуб», выкупил новый владелец  
и уже получил разрешение на рекон-
струкцию. Планируется, что здание будет 
введено в эксплуатацию в 2026 году. Ещё 
не решена судьба «Фрегата», «Флагмана» 
— это тоже частная собственность. Сейчас 
город совместно с управлением имуще-
ственных и земельных отношений стара-
ется запустить прецедентную практику 
— практику изъятия у недобросовестных 
собственников этих объектов. Да, это не-
простая история. Мы очень надеемся, что 
нас поддержат в суде. И нам необходимо 
объединить усилия с депутатами област-
ного Совета, Госдумы и доработать это на 
федеральном уровне.

Городской дворец культуры
Подняли депутаты и вопрос о ремонте 

Городского дворца культуры. Как оказалось, 
и это уже обсуждалось в стенах мэрии. Но 
средства на его преображение нужны нема-
лые, и городскому бюджету единолично это 
не потянуть. Специалисты рассматривают 
варианты включения Городского дворца 
культуры в федеральные программы, чтобы 
получить средства на его ремонт из выше-
стоящих бюджетов.

Подводя итоги обсуждения работы де-
партамента культуры и туризма, спикер 
горсовета Евгения Фрай поинтересовалась 
планами ведомства.

Ирина Хожаинова ответила, что в пла-
нах у департамента культуры и туризма 
работать продуктивно и радовать липчан  
и гостей города прекрасными событиями.

_______________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: пресс-служба горсовета 

 Липецкое егерское училище построено в 1858 году. Здание является объектом культурного наследия  
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Липецкая улица Семашко в прошлом году преобразилась 
и стала безопаснее. 730 м объекта обновили в рамках 
нацпроекта «Безопасные качественные дороги». На 
этой улице есть детский сад, три общеобразовательных 
учреждения (средняя школа № 5, гимназия № 19 и «Новая 
школа»), также по этому маршруту дети добираются в Дом 
творчества «Городской». Согласно контракту, подрядная 
организация выполнила работы по фрезерованию 
изношенного дорожного полотна, устроила два слоя 
нового асфальта. На участке обновили бордюры  
и заасфальтировали около 4 тысяч кв. м тротуаров, 
заменили дорожные знаки, нанесли разметку, установили 
200 м ограждения, смонтировали светофоры, мигающие 
жёлтым, обустроили искусственные дорожные неровности 
на «зебрах», сотрудники ГИБДД нанесли на асфальт 
предупреждающие надписи. 

Минстрой России отметил Липецкую область как один 
из регионов-рекордсменов по количеству возведённых 
по программе «Стимул» объектов. В нашей области по 
этой программе в рамках нацпроекта «Жильё и городская 
среда» в 2023 году построили 16 объектов инженерной 
инфраструктуры протяжённостью более 90 км. Это сети 
в новых микрорайонах Липецка и Ельца — Взлётном 
и Чёрная слобода, в населённых пунктах Усманского, 
Грязинского, Липецкого, Добровского районов. 
Благодаря программе более 10 тысяч липчан обеспечены 
качественной водой. 

Завершился сбор предложений по включению 
общественных территорий Липецка в перечень проектов 
благоустройства для участия во Всероссийском онлайн-
голосовании. Опрос проходил с 1 ноября прошлого года 
по 31 января на платформе 48.gorodsreda.ru. Наибольшее 
число голосов набрали 15 объектов, в их числе воркаут-
зона на набережной реки Воронеж и зона народного 
фитнеса в парке «Молодёжный», несколько пешеходных 
зон, скверы, места отдыха. Всероссийское онлайн-
голосование по выбору территорий для благоустройства 
традиционно пройдёт весной. Объекты, которые 
наберут наибольшее число голосов, попадут в адресный 
перечень территорий для благоустройства в следующем 
году в рамках федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» нацпроекта «Жильё  
и городская среда».

БЕЗОПАСНАЯ УЛИЦА 
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2023 ГОД В ЦИФРАХ: ЖИЛЬЁ 
И ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Россия-2023 

Национальный проект «Жильё 
и городская среда» разработан 
Минстроем России во исполнение 
указа президента Российской 
Федерации от 7 мая 2018 года  
№ 204 «О национальных целях  
и стратегических задачах развития 
Российской Федерации на 
период до 2024 года» и включает 
в себя четыре федеральных 
проекта: «Ипотека», «Жильё», 

«Формирование комфортной 
городской среды» и «Обеспечение 
устойчивого сокращения 
непригодного для проживания 
жилищного фонда».  
Срок реализации нацпроекта:  
с октября 2018 года по 2024 год 
(включительно). Запланировано 
продление до 2030 года.  
Бюджет проекта — более  
1 триллиона рублей.

153 
инфраструктурных 
объекта  
введены в эксплуатацию 
в регионах

3,7  
млн семей  
улучшили свои 
жилищные условия

6  
школ  
введено  
в эксплуатацию

71 
автомобильная 
дорога  
построена  
и реконструирована

104  
млн кв. м  
нового жилья введено  
в эксплуатацию

73  
объекта  
инженерной 
инфраструктуры 
построено и 
реконструировано

1,85  
млн кв. м  
жилья, непригодного 
для проживания, 
расселено

106,6 
тысячи человек 
переехали из аварийных 
домов
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«

«

Владимир Путин, президент Российской Федерации:

— Одно из ключевых, базовых направлений предстоящей работы — это повышение 
доступности жилья. Для каждой семьи квартира, дом — это не просто материальное 
благо, а прочная основа для рождения и воспитания детей, для счастливой, 
благополучной жизни. Недаром ещё наши предки говорили: хорошо тому, кто в своём 
дому. Согласно опросам, более 65% россиян хотели бы улучшить свои жилищные 
условия. И вы знаете, что этому вопросу мы уделяем постоянное внимание.

За пять лет

Липецкая  
область-2023 

21,5 
км сетей 
водоотведения 
построено

>56 
тысяч кв. м 
аварийного жилья 
расселено

90  
км сетей  
водоснабжения 
проложено

3 261 
человек 
улучшил свои 
жилищные условия

115 
общественных 
пространств 
благоустроено 

377  
км сетей  
водоснабжения  
и водоотведения построено 
и модернизировано

113,16  
тысячи кв. м  
аварийного жилья 
расселено 

744 
общественных 
пространства 
благоустроено

4  
набережные  
региона благоустроены

12  
крупных территорий  
преобразились и стали 
визитными карточками 
своих городов

6 800 
человек  
улучшили 
жилищные условия

Иллюстрации: Яна Гончарова
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«ОКТЯБРЬ» ОЖИВАЕТ
В рамках проекта «Партийный десант» депу-

таты областного и городского Советов про-
вели мониторинг строительно-монтажных 

работ и обустройства универсальной среды кино-
концертного зала «Октябрь». Вместе со специа-
листами профильных служб объект осмотрели 
депутат областного Совета, координатор проекта 
«Единая страна — доступная среда» Елена Бого-
молова и председатель Липецкого городского Со-
вета депутатов Евгения Фрай.

В настоящее время строители завершили ра-
боты в центральной части здания, ведётся вну-
тренняя отделка. Обновлён фасад. Техническая 
готовность объекта составляет 70%.

«Особое внимание было обращено на строи-
тельные работы, связанные с обустройством пан-
дусов, беспрепятственным доступом инвалидов 
и маломобильных групп населения к сцене, зри-
тельному залу. Речь шла и об устройстве лифтово-
го оборудования на второй этаж. Уверена, что бла-
годаря масштабной реконструкции здание станет 
многофункциональным концертным залом с уни-
версальной средой, современным арт-простран-
ством и откроет новые возможности для всех жи-
телей региона», — отметила Елена Богомолова.

По словам специалистов, все работы должны 
быть завершены в первом полугодии текущего 
года.

В целях контроля за исполнением народной 
программы «Единой России» составлен план, со-
гласно которому будут проверены и оценены все 
объекты, которые сейчас строятся и находятся на 
реконструкции.

______________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия»

ПОДАРКИ ОТ АКАДЕМИИ СЛУХА: 1+1: ВТОРОЙ 
СЛУХОВОЙ АППАРАТ И ТВ-ПОМОЩНИК БЕСПЛАТНО!

Г олоса близких, детский смех — са-
мые дорогие звуки для нашего серд-
ца. Тем больнее, когда мы теряем их 

из-за проблем со слухом. Упущенное вре-
мя вернуть невозможно, но потерянный 
слух можно компенсировать с помощью 
слухового аппарата! О том, как это сде-
лать, рассказывают эксперты «Академии 
Слуха» с более чем 10-летним опытом ра-
боты.

Какие симптомы существуют у людей, 
страдающих потерей слуха?

• Постепенное прибавление громко-
сти телевизора, телефонного звонка или 
будильника.

• Человек слышит, но не разбирает 
слова, ему кажется, что другие говорят 
неразборчиво.

Чем опасна потеря слуха?
• Снижение качества жизни: сла-

бослышащему сложно общаться с близ-
кими, он может не слышать и игнориро-
вать сигналы опасности.

• Исследования доказывают, что паде-
ние слуха может приводить к ухудшению 
качества жизни, одиночеству, депрессии, 
ухудшению памяти и внимания .

Наши телефоны:  
8 (4742) 52-20-59 / 8-800-500-93-94. 
Наш адрес: г. Липецк, пр-т Победы, д. 4, 
as.clinic.

Чем помогут два слуховых аппарата? 
Почему нужны именно два?

Два слуховых аппарата индивидуаль-
но восполняют потерю слуха и повышают 
разборчивость речи, даже если собесед-
ников несколько. А за счёт правильной 
настройки вы легко сможете слышать 
окружающий мир.

Зачем в таком случае нужен ТВ-по-
мощник?

Он превращает ваши слуховые аппара-
ты в беспроводные наушники и передаёт 
звук прямо в слуховые аппараты! Кроме 
того, ТВ-помощник имеет выносной ми-
крофон. Просто расположите его рядом 
с телевизором, лектором в аудитории,  
и чёткий звук будет поступать на слухо-
вой аппарат, даже если вы находитесь  
в отдалении от источника.

Только этой зимой вы можете:

• Попасть на приём к эксперту с огром-
ным опытом слухопротезирования.

• Получить второй слуховой аппарат  
в подарок! А если вам нужен один аппа-
рат, его можно купить со скидкой до 50%!

• Оформить покупку в рассрочку без 
первого взноса сроком до 18 месяцев!  
А при покупке по электронному серти-
фикату от СФР доступна рассрочка до  
24 месяцев!

• Получить скидку на ТВ-помощник  
с выносным микрофоном от 66% до 100%! 
________________________________________________________________
1Снижение слуха как основная причина когнитивных 
нарушений у пожилых пациентов // Авторы: Карпищенко 
С. А., Щербакова Я. Л., Мегрелишвили С. М. Электронное 
периодическое издание rmj.ru (РМЖ.ру), октябрь, 2020.

Акция действует с 1 января по 29 февраля 2024. 
Рассрочка предоставляется ИП Мурзинов Максим 
Вячеславович сроком от 3 до 18 месяцев на сумму 

от 35000 рублей. Акция «1+1: второй слуховой 
аппарат бесплатно» действует не на все слуховые 

аппараты. Скидка на ТВ-помощник в размере 100% 
предоставляется при покупке двух аппаратов Аурика 
Атом P100w (8 каналов) или одного аппарата Аурика 

Атом P100w (12 каналов) или выше. Подробные 
условия рассрочки и полный список товаров, 

участвующих в акции, уточняйте у сотрудников 
центра и на сайте «Академии Слуха»: as.clinic.



6 февраля 2024 года № 05 (480) 11ПО БУКВЕ ЗАКОНА

СОЦИАЛЬНЫЕ И СТРАХОВЫЕ ВЫПЛАТЫ

ВКЛАД ПРОДЛЕВАТЬ БУДЕТЕ?

БОТ-КОЛЛЕКТОР

ДОБАВКИ ИСКЛЮЧЕНЫ

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ

УСТРАНЕНИЕ ОШИБОК

Прежде всего февральское 
повышение касается людей 
с инвалидностью, ветеранов 
боевых действий, участников 
Великой Отечественной 
войны и других липчан, 
пользующихся правом на 
федеральные льготы.  
В Липецкой области таких 
получателей около 160 тысяч 
человек. Дополнительно 
к пенсии им назначается 
ежемесячная денежная 
выплата. В феврале данная 
мера поддержки, как  
и многие другие пособия, 
вырастет на 7,4%. Вместе 
с ежемесячной денежной 

выплатой региональное 
Отделение Социального фонда 
индексирует  
входящую в неё компенсацию 
набора соцуслуг. По 
умолчанию набор 
предоставляют в натуральном 
виде бесплатными 
лекарствами и медицинскими 
изделиями, путёвкой  
в санаторий или проездом 
на пригородных электричках. 
По желанию набор можно 
частично или полностью 
получать деньгами, сообщили 
в региональном  
Отделении Социального 
фонда.

С 1 февраля банки обязаны бесплатно 
сообщать своим клиентам, что у них 
заканчивается срок вклада. Оповещение 
должно прийти не позднее чем за пять 
календарных дней до завершения срока вклада. 
Подразумевается, что за это время вкладчик 
решит, что делать со своим депозитом. 
Ранее большинство кредитно-финансовых 
организаций если и делало это, то только  
в добровольном порядке. 
При этом банки могли в отдельных случаях 
понижать процентные ставки по вкладам, срок 
которых истёк, а клиент об этом не знал. Если 
вкладчики забывали об окончании вклада  
и не была подключена услуга автопродления, 
то на деньги начислялся лишь минимальный 
процент. Сейчас этот пробел будет восполнен.

Коллекторам разрешили использовать боты, 
чтобы общаться с должниками. Такой пункт 
теперь есть в законе № 230-ФЗ «О взыскании» 
от Минюста. С помощью «автоматизированного 
интеллектуального агента», как это прописано 
в законе, коллекторы смогут вести диалог 
с клиентом и передавать ему голосовую 
информацию о задолженности. Звонки от таких 
электронных помощников приравниваются 
к действиям человека. Будут применяться 
существующие лимиты при контактах  
с должниками: частота общения с ними 
автоматизированного интеллектуального агента 
не должна превышать один раз в сутки, два 
раза в неделю и восемь раз в месяц. Кроме 
того, для таких организаций устанавливается 
обязанность записывать все текстовые, голосовые 
и иные сообщения, направленные должникам-
неплательщикам. Хранить данную информацию 
положено в течение трёх лет.

С 27 февраля вступят в силу поправки к техрегламенту 
о безопасности пищевых добавок, ароматизаторов 
и технологических средств. Суть их — в ужесточении 
требований к добавкам и упрощении их 
маркировки. В частности, из перечня разрешённых 
для использования в продуктах пищевых добавок 
исключены 19 позиций и введены шесть новых 
ингредиентов. Среди исключённых добавок — 
консерванты сорбат натрия и сорбат кальция 
(консерванты искусственного происхождения), 

муравьиная кислота, красители красный рисовый, 
кантаксантин и другие. В списке исключённых  
к применению также подсластитель стевия, порошок 
листьев и сироп из них, экстракты стевии. Некоторые 
добавки, наоборот, внесли в список разрешённых, 
например антиокислитель этиллауриларгинат. Кроме 
того, для некоторых добавок расширили область 
применения. Так, антиокислитель дигидрокверцетин 
будет допускаться к использованию в составе мясной 
продукции.

С 1 февраля на 7,4% 
проиндексирован материнский 
капитал. Родители, которые пока 
ни разу не распоряжались его 
средствами, могут получить более 
630 тысяч рублей. Если оформлен 
повышенный материнский капитал 
на второго ребёнка  
и при этом не было никаких трат 
по сертификату, сумма вырастет 
до 833 тысяч рублей. Родителям, 
сохранившим неполную сумму 

на сертификате, в феврале также 
будет проиндексирован остаток 
средств. На сегодня в Липецкой 
области больше 30 тысяч семей, 
которые использовали лишь часть 
средств из материнского капитала. 
Кроме маткапитала повышены 
и некоторые другие выплаты 
семьям, в которых недавно 
появились дети. В частности, 
увеличилось ежемесячное пособие 
по уходу за ребёнком до 1,5 года 

для неработающих родителей, 
единовременное пособие при 
рождении или усыновлении 
ребёнка, а также единовременное 
пособие по беременности и родам. 
Все повышения региональное 
Отделение Соцфонда сделает 
беззаявительно, поэтому липчанам 
не нужно никуда обращаться или 
подавать какие-либо заявления, 
чтобы получить выплаты в новых 
проиндексированных размерах.

Изменились условия исправления 
реестровых ошибок в сведениях 
ЕГРН. Теперь срок исправления 
реестровой ошибки составляет 
один месяц с момента направления 
правообладателю решения об 
исправлении реестровой ошибки 
вместо трёх, как это было ранее. Эта 
норма закреплена изменениями 
в Федеральный закон № 438-ФЗ. 
Также с 1 февраля по результатам 
исправления реестровой ошибки 
допускается увеличение площади 
земельного участка не более чем на 
10% или её уменьшение не более 
чем на 5% относительно площади 
земельного участка, сведения  
о которой содержатся в ЕГРН.

П оследний зимний месяц по традиции начался  
с индексации социальных пособий и материн-
ского капитала. Банки теперь обязаны заранее 

предупреждать об окончании вклада, а вместо коллек-
торов могут звонить боты.

ЗАКОНЫ ФЕВРАЛЯ
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Советский округ

Для взрослых (18+)
Вторник с 21:00 до 22:00 — бадминтон  

в спортзале школы № 59 «Перспектива» по 
адресу: проезд Сержанта Кувшинова, 5а. За-
нятия проводит Александр Бабин. Контакт: 
8-915-858-84-08.

Вторник, четверг с 9:00 до 10:30 — су-
ставная гимнастика в спортзале по адресу: 
улица Терешковой, 27. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортивный» Ма-
рина Леденёва. Контакт: 34-87-48.

Среда, пятница с 9:00 до 10:30 — йога  
в спортзале по адресу: улица Терешковой, 
27. Занятия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Татьяна Дергунова. Кон-
такт: 34-87-48.

Четверг с 20:00 до 21:00 — беговые тре-
нировки на стадионе «Авиатор» в Военном 
городке. Занятия проводит член бегового 
клуба Lipetsk Run Club Инга Павлова. Кон-
такт: 8-904-697-45-07.

Суббота с 17:00 до 18:00 — оздорови-
тельная гимнастика в зале спортивной 
гимнастики по адресу: улица Циолковско-
го, 31а. Занятия проводит представитель 
спортшколы № 1 Андрей Попов. Контакты: 
74-93-52, 74-93-67.

Воскресенье с 18:00 до 19:00 — оздорови-
тельная гимнастика в зале художественной 
гимнастики по адресу: улица Циолковско-
го, 31а. Занятия проводит представитель 
спортшколы № 1 Виктория Карева. Контак-
ты: 74-93-52, 74-93-67.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Будни с 15:00 до 16:00 — клуб любителей 
шахмат в Центральной городской библио-
теке имени Есенина по адресу: улица Кос-
монавтов, 15/3. Занятия проходят в рамках 
проекта «Активное долголетие». Контакты: 
23-54-42, 25-01-45.

Вторник с 9:30 до 12:30 — йога для начи-
нающих в спортзале стадиона «Металлург» 
по адресу: улица Первомайская, 55. Занятия 
проходят в рамках проекта «Активное дол-
голетие». 

Среда с 11:00 до 12:00 — скандинавская 
ходьба на стадионе «Металлург» по адресу: 
улица Первомайская, 55. Занятия проходят 
в рамках проекта «Активное долголетие». 

Понедельник, среда с 11:15 до 12:00 — 
оздоровительное плавание в физкультур-
но-оздоровительном комплексе на улице 
Титова, 8г (рядом школа № 46). Занятия 
проводит представитель МАУ «Спортив-
ный город» в рамках проекта «Активное 
долголетие». Контакт: 43-19-31.

Понедельник с 10:00 до 13:00, четверг  
с 17:40 до 19:40 — цигун в физкультурно- 
оздоровительном комплексе на улице Ти-
това, 8г (рядом школа № 46). Занятия про-
водит представитель МАУ «Спортивный 
город». Контакт: 8-980-253-88-74.

Для всех 
Вторник, четверг с 17:00 до 20:00 — до-

ступ для самостоятельных занятий спортом 
на стадион «Металлург» по адресу: улица 
Первомайская, 55. Контакт: 7-904-288-14-88 
(Александр).

Четверг, суббота с 20:00 до 21:30 — рег-
би (любительский уровень 15+) на стадионе 
ЛГТУ по адресу: улица Московская, 30. За-
нятия проводит Артём Сорокин. Контакт: 
8-919-166-75-38.

Воскресенье с 11:00 до 13:00 — день борь-
бы в спортивной школе № 8 по адресу: 
улица Детская, 2а. Занятия проводит пред-
ставитель спортшколы «Юность» Вячеслав 
Лупоносов. Контакт: 8-903-863-77-22.

Правобережный округ

Для взрослых (18+) 
Вторник, четверг — бесплатное массовое 

катание на коньках в спортивном комплек-
се «Сокол» по адресу: улица Ушинского, 5. 

Четверг с 18:30 до 19:30, воскресенье  
с 10:00 до 11:00 — клуб любителей скандинав- 
ской ходьбы «Шаги к здоровью» ждёт всех 
желающих на стадионе «Сокол» по адресу: 
улица Ушинского, 5. Контакт: 48-27-89.

Воскресенье с 9:00 до 10:00 — футбол на 
стадионе «Янтарь» по адресу: улица Гра-
нитная, 2а. Занятия проводит Илья Зиян-
гиров. Контакт: 8-919-168-62-27.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Понедельник с 9:45 до 10:45 — оздоро-
вительная гимнастика с элементами йоги 
в ДК «Сокол» по адресу: площадь Констан-
тиновой, 3. Занятия проходят в рамках про-
екта «Активное долголетие». Контакты: 23-
54-42, 25-01-45. 

Вторник, четверг с 12:15 до 13:15 — оз-
доровительное плавание в физкультур-
но-оздоровительном комплексе по адресу: 
улица Железнякова, 28а (рядом со школой  
№ 14). Занятия проводит представитель 
МАУ «Спортивный город» в рамках проекта 
«Активное долголетие». Контакт: 37-03-58.

Вторник, четверг с 9:00 до 10:00 — оз-
доровительная гимнастика в Верхнем пар-
ке у памятника Ленину. Занятия проводит 
представитель «Территории здоровья»  
в рамках проекта «Активное долголетие». 
Контакт: 8-961-034-25-25.

Среда с 14:30 до 15:30 — суставная гим-
настика и оздоровительное плавание в физ-
культурно-оздоровительном комплексе по 

адресу: улица Железнякова, 28а (рядом со 
школой № 14). Занятия проводит предста-
витель МАУ «Спортивный город». Контакт: 
37-03-58.

Будни с 10:00 до 11:00 — оздоровитель-
ная гимнастика в беседке парка «Свобод-
ный сокол». Занятия проходят в рамках 
проекта «Активное долголетие». Контакты: 
23-54-42, 25-01-45.

Для всех 
Будни с 12:00 до 14:30, с 20:00 до 22:30, 

выходные дни с 18:00 до 22:30 — доступ для 
самостоятельных занятий физической куль-
турой и спортом и самостоятельной подго-
товки к выполнению нормативов ВФСК ГТО 
в СК «Сокол» по адресу: улица Ушинского, 5. 
Контакт: 48-27-23. 

Среда с 15:00 до 16:00 — интерактивное 
занятие «Что такое ГТО?» (6+) в СК «Со-
кол» по адресу: улица Ушинского, 5. Кон-
такт: 48-27-23. 

11 и 25 февраля с 15:30 до 16:15 — волей-
бол для всех в спортивном комплексе «Со-
кол» по адресу: улица Ушинского, 5. Заня-
тия проводит Наталья Высоцкая. Контакты: 
48-17-02, 8-952-591-07-53.

Левобережный округ

Для детей и подростков
Среда, пятница с 15:30 до 17:00 — кросс-

фит в парковой зоне по адресу: улица Мор-
шанская, 22. Занятия проводит представи-
тель ГДЮЦ «Спортивный» Игорь Лавров. 
Контакты: 8-904-287-68-16, 43-94-17.

Среда с 17:00 до 18:30 — настольный 
теннис в спортзале по адресу: улица Энерго-
строителей, 5а. Занятия проводит предста-
витель ГДЮЦ «Спортивный» Оксана Холо-
дова. Контакты: 8-904-690-25-22, 43-94-17.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Понедельник, пятница с 9:00 до 12:15 
— оздоровительное плавание (группа ВОИ) 
в бассейне «Матырский» по адресу: улица 
Уральская, 5а. Занятия проводит предста-
витель МАУ «Спортивный город». Контакт: 
49-41-97.

Вторник, четверг с 14:15 до 15:15 — оз-
доровительное плавание в бассейне «Ма-
тырский» по адресу: улица Уральская, 5а. 
Занятия проводит представитель МАУ 
«Спортивный город» в рамках проекта «Ак-
тивное долголетие». Контакт: 49-41-97.

Пятница с 9:30 до 11:00 — оздоровитель-
ная гимнастика в спортивном зале по адре-
су: улица Энергостроителей, 5а. Занятия 
проводит представитель ГДЮЦ «Спортив-
ный» Любовь Зайцева. Контакты: 8-904-
687-92-10, 43-94-17.

Вторник, четверг с 9:00 до 10:00, среда  
с 10:00 до 11:00 — оздоровительная гим-
настика в парке Металлургов около цен-
трального входа. Занятия проводит пред-
ставитель «Территории здоровья» в рамках 
проекта «Активное долголетие». Контакт: 
8-961-034-25-25.

Для всех 
Понедельник с 17:00 до 18:00 — школа 

скалолазания «Ескалада» по адресу: про-

спект Мира, 6а. Занятия проводит Алексей 
Кафанов. Контакт: 8-920-534-77-64.

Октябрьский округ

Для взрослых (18+)
Понедельник, четверг с 17:00 до 18:00 

— пауэрлифтинг (силовое троеборье)  
в тренажёрном зале по адресу: улица Ста-
ханова, 10а. Занятия проводит представи-
тель спортивной школы № 3 Шараф Ма-
ликов. Контакт: 8-920-524-52-11.

Вторник с 9:00 до 10:30 — суставная 
гимнастика в спортивном зале по адресу: 
проспект Победы, 130. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Екатерина Безнос. Контакты: 8-929-013-
75-40, 41-58-65.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Четверг с 10:00 до 11:00 — скандинавская 
ходьба в сквере по адресу: улица Теперика, 1. 
Занятия проводит представитель МАУ 
«Спортивный город» в рамках проекта «Ак-
тивное долголетие». Контакт: 37-03-58.

Понедельник, среда с 9:30 до 10:30 — 
«Северная ходьба» на стадионе физкуль-
турно-оздоровительного комплекса «Пла-
мя» по адресу: улица Ильича, 31а. Контакт: 
73-15-40.

Понедельник, среда с 10:15 до 11:00 — 
оздоровительное плавание в бассейне физ-
культурно-оздоровительного комплекса 
«Пламя» по адресу: улица Ильича, 31а. За-
нятия проходят в рамках проекта «Актив-
ное долголетие». Контакт: 73-15-40.

Среда, пятница с 8:00 до 9:00 — оздоро-
вительная гимнастика на автодроме в парке 
Победы. Занятия проводит представитель 
«Территории здоровья» в рамках проекта 
«Активное долголетие». Контакты: 23-54-
42, 25-01-45.

Понедельник, четверг с 10:00 до 11:00 
— цигун в парке Победы. Занятия прово-
дит представитель «Территории здоровья»  
в рамках проекта «Активное долголетие». 
Контакт: 8-961-034-25-25.

Вторник, четверг с 11:00 до 12:00 —  
оздоровительная гимнастика в «Маяке» 
по адресу: улица Волгоградская, 8. Занятия 
проводит представитель «Территории здо-
ровья» в рамках проекта «Активное долго-
летие». Контакт: 8-961-034-25-25.

Для всех 
Вторник с 14:00 до 15:00 — интерактив-

ное занятие «Что такое ГТО?» (6+) в ФОК 
«Пламя» по адресу: улица Ильича, 31а. Кон-
такт: 73-15-40.

Ежедневно с 07:00 до 21:00 — доступ 
для самостоятельных занятий физиче-
ской культурой и спортом и самосто-
ятельной подготовки к выполнению 
нормативов ВФСК ГТО в ФОК «Пламя» 
по адресу: улица 
Ильича, 31а. Кон-
такт: 73-15-40.

Полное расписание  
бесплатных занятий 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

РАСПИСАНИЕ БЕСПЛАТНЫХ 
ЗАНЯТИЙ СПОРТОМ НА ФЕВРАЛЬ
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Липчанин Михаил Шкарин стал победителем 
первенства города Москвы по греко-римской 
борьбе среди юношей до 18 лет в весовой категории 
до 80 кг. Как рассказали в департаменте по 
физической культуре и спорту, липецкий спортсмен 
провёл четыре уверенные схватки, в трёх из которых 
одержал победу досрочно, тем самым доказав своё 
мастерство. Всего же на право взойти на пьедестал 
почёта и тем самым получить заветные именные 
путёвки на первенство России, которое состоится 
6–10 марта во Владивостоке, претендовали  
27 борцов.

В Воронеже завершилось первенство Центрального 
федерального округа по спортивной женской 
борьбе среди юниорок до 21 года. Сразу три 
воспитанницы спортивной школы № 9 показали 
отличный результат, сообщили в департаменте 
по физической культуре и спорту. Так, Валерия 
Быковских в весовой категории 53 кг завоевала 
серебро. Софья Корниенко (65 кг) и Валерия Павлова 
(68 кг) поднялись на третью ступеньку пьедестала. 
Этот результат позволил липчанкам получить 
именные путёвки на первенство России.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Секция скандинавской ходьбы несколько лет 
объединяет липчан «серебряного» возраста 

ФИТНЕС НА УЛИЦЕ 

С олнце, дождь, снег… Какой 
бы ни была погода, группа 
сокольцев готова выйти на 

старт и за час пройти от 3 до 5 км. 
— Мы каждый день гуляем, де-

лаем гимнастику, участвуем в со-
ревнованиях, — говорит 85-летняя 
Светлана Николаевна Медведева. 

— Это наша потребность, — до-
бавляет 86-летняя Антонина Ива-
новна Пахомова. — Хочешь или 
нет, а к 9:00 идёшь. У нас коллек-
тив! Мы вместе работали, вместе 
старели, вместе отдыхаем, ходим  
в театр, на концерты.

Когда никто не знал
Скандинавской ходьбой в спорт-

комплексе «Сокол» занимаются дав-
но, примерно с 2017 года. У истоков 
стоял бывший директор спортивной 
школы олимпийского резерва Вла-
димир Попов.

— Шесть или семь лет назад  
в магазинах Липецка появились 
скандинавские палки, — вспоминает 
Владимир Викторович. — О них ни-
кто ничего не знал, как и о технике, 
методике. Начали пробовать. Полу-
чилось.

Однажды Владимир Викторо-
вич встретил знакомую. Она тяжело 
шла, опираясь на трость. Мужчина 
пригласил её в секцию. 

— На первом занятии было не-
легко, ведь у меня одна нога не ра-
ботала, — рассказывает 70-летняя 
Любовь Васильевна Глазырина. — 
Очень важно, когда с тобой человек, 
которому ты доверяешь. Он тебя на-
ставляет, и боль исчезает. Стала за-
ниматься и запрыгала, как козочка. 
Даже в соревнованиях первое место 
занимала.

Фитнес на улице
Пару лет назад секция скан-

динавской ходьбы вышла на но-
вый уровень — стала участвовать 
в проекте «Липецк в спорте». Он 
позволяет всем липчанам подо-
брать любой вид спорта по душе 
и заниматься бесплатно с квали-
фицированным тренером. Сейчас 
скандинавскую ходьбу преподают 
несколько специалистов. Курирует 
отдел Светлана Герасимова.

— Можно сказать, это фитнес на 
улице, — поясняет Светлана Петров-
на. — Задействуются 90% мышц, раз-

рабатываются колени, мышц, раз-

рабатываются колени, голеностоп, 
тазобедренный сустав. Нагрузка на 
скелет минимальная, позвоночный 
столб не перегружается. Прийти 
может каждый. Противопоказаний 
практически нет. Нельзя заниматься 
только во время обострения хрони-
ческих заболеваний.

Укрепи здоровье
Занятия проходят по четвергам 

в 18:30 и воскресеньям в 10:30. Сек-
ция постоянно пополняется новыми 
люди.

— При скандинавской ходьбе ме-
няется походка, — говорит 65-летняя 
Наталья Аббакумова. — Она стано-
вится какая-то пружинистая, вы-
прямляется спина. Ты раскрываешь-
ся. Разгружаются суставы. Можешь 
много пройти, но мышцы не пере-
грузишь. Особенно если регулярно 
заниматься, хотя бы раз в неделю, 
здоровье укрепляется. 

За два года секцию посетили 50 
человек в возрасте от 45 до 70+. За-
писаться можно в учреждении СК 
«Сокол» или по телефону: 48-27-89.

______________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

ТРИ ПУТЁВКИ НА РОССИЮ
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Стартовал приём заявок на Спартакиаду трудовых 
коллективов города Липецка. Участниками 
соревнований могут быть только основные 
работники не моложе 18 лет, имеющие стаж 
работы в представляемом коллективе не менее 
двух месяцев. Подать заявку можно до 15 февраля 
в департамент по физической культуре и спорту по 
электронной почте uso-dfkis11@yandex.ru. В течение 
года участникам предстоит соревноваться по 9-ти 
видам спорта: лыжные гонки, плавание, волейбол, 
дартс, лёгкая атлетика, мини-футбол, соревнования 
среди семейных команд, шахматы, настольный 
теннис. Торжественное открытие Спартакиады 2024 
года состоится 16 февраля в 12:30 на базе средней 
школы № 59 «Перспектива» (проезд Сержанта 
Кувшинова, д. 5). Более подробная информация по 
телефонам: 43-10-03, 43-19-31.

СПАРТАКИАДА

ЦЕПОЧКА ДВИЖЕНИЙ:

1. Исходное положение 
— опорная фаза. Стопа 
полностью стоит на земле. 
2. Нога отрывается от 
поверхности  
и передвигается вперёд. 
При этом активно работает 
квадрицепс. 
3. Возвращение на этап 
опоры — от пяток до 
носков. При этом корпус 
продвигается вперёд, а нога 
оказывается сзади. 
4. Включаются в работу 
мышцы голени и внутренней 
поверхности бедра. 
5. Повторение цикла.

 Инвентарь на время занятий предоставляется бесплатно 

 Те, кто освоил методику, занимаются в парке самостоятельно 

ПЕРВЕНСТВО МОСКВЫ
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Российский экологический 
оператор разработал 
приложение с картой 
пунктов приёма 
вторсырья.  
В мобильном приложении 
Uberu отображается 
более 50 тысяч точек. 
Здесь есть возможность 
поучаствовать  
в цифровом субботнике  
и собрать отходы  
в ближайшем парке 

или лесу, дополнить 
карту пунктов приёма 
вторсырья актуальной 
информацией, а также 
разместить фотографии 
упаковки и тем самым 
обучить нейронную сеть. 
За все эти экодействия 
можно получить 
бонусы и потратить их 
у партнёров проекта. 
Чтобы посмотреть карту, 
перейдите по QR-коду.  

С помощью приложения 
вы сообщите о проблеме 
с незаконными свалками 

или некорректной работе 
регионального оператора 
через обращение в «РЭО 
Радар».  
Приложение 
интегрировано с «Зелёной 
школой» РЭО. При 
обучении вы узнаете 
больше об экологии, 
осознанном потреблении, 
обращении с отходами 
и сохранении здоровья 
планеты. 

Выборы президента России  
в этом году пройдут с 15 по 17 
марта. Чтобы определить удобный 
участок для голосования или 
принять участие в дистанционном 
электронном голосовании (ДЭГ), 

нужно заранее подать заявление. 
Это можно сделать в личном 
кабинете избирателя на портале 
«Госуслуги». Определиться  
с выбором голосования нужно до 
24:00 по московскому времени  

11 марта 2024 года. 
Избиратель может отозвать 
заявление ДЭГ через «Госуслуги» 
тоже не позднее 24:00 по 
московскому времени  
11 марта 2024 года и подать новое 
заявление для дистанционного 
голосования после отзыва, если не 
истёк срок подачи. Информация  
о статусе обработки заявления ДЭГ 
поступит пользователю в личный 
кабинет на «Госуслугах». Кроме 
того, как следует из постановления 
комиссии, избиратель, подавший 
заявление ДЭГ и не отозвавший 
его до 11 марта, будет исключён 
из списка избирателей на участке 
по месту жительства и не сможет 
получить бумажный бюллетень.

Весенняя сессия по финансовой 
грамотности для пенсионеров 
началась. Занятия проводятся по 
шести темам. Слушатели узнают, 
как безопасно и эффективно 
пользоваться банковскими услугами, 
совершать безналичные платежи, 
распоряжаться имуществом, 
оформлять наследство, защищаться 
от мошенников, пользоваться 
современными финансовыми 
инструментами и онлайн- 
технологиями.  
Просматривать занятия можно как 
с компьютера, так и с мобильных 
устройств. После просмотра онлайн-
занятия и направления отзыва 
участник получает сертификат.  

Продолжительность занятия —  
45 минут. Занятия проводят 
сотрудники Банка России. Сессия 
продлится до 21 апреля 2024 года. 
Все подробности можно узнать на 
сайте pensionfg.ru

Кличка: Гамлет
Возраст: 2 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
добрый, застенчивый 
молодой пёс. Здоров. 
В еде непривередлив. 
Хорошо ладит с другими 
животными, любит 
внимание, ласку  
и вкусняшки.

Кличка: Принцесса
Возраст: 1 год
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
попала в приют со 
скальпированными 
ранами обеих задних 
лап. Сейчас полностью 
здорова. Добрая, 
активная, подойдёт для 
проживания в квартире.

Кличка: Малинка
Возраст: 6 месяцев
Здоровье: чипирована, 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: нежная, 
любознательная  
и игривая в силу своего 
возраста. Знает выгул 
и пелёнку. Ждёт самых 
лучших хозяев, для 
которых станет верным 
другом.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Чип
Возраст: 4 года
Здоровье: кастрирован, 
привит, имеются 
обработки с отметками 
в ветпаспорте. Перенёс 
две операции на лапе, 
несмотря на то что сейчас 
полностью здоров и в лапе 
есть чувствительность, 
полноправно пользоваться 
он ей никогда не сможет.
Особая история: добрый, 
общительный, всегда  
с влюблёнными глазами 
встречает всех волонтёров. 
Жил в доме, выгул 
понимает. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА КАРТА ПУНКТОВ ПРИЁМА ВТОРСЫРЬЯ

СДЕЛАЙ СВОЙ ВЫБОР

СЕССИЯ ПО ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ
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Если управляющая компания 
не справляется со своими 
обязанностями, её можно сменить. 
Для этого нужно составить 
список претензий к действующей 
управляющей компании, собрать 
свидетельства нарушений (копии 
жалоб в УК, Роспотребнадзор  
и контролирующие органы). 
Создать инициативную группу 
жильцов и подобрать новую 
управляющую компанию. Затем 
провести собрание собственников, 
обсудить с ними расторжение 
договора с текущей УК, выбрать 
новую компанию. Важно 
определиться с основанием для 
расторжения договора: истечение 
срока, нарушение условий  
договора или смена способа 
управления домом. Зафиксировать 
решения в итоговом протоколе.  
В течение пяти дней уведомить  
о результатах собрания УК.  
К уведомлению нужно приложить 
копию итогового протокола общего 
собрания. В течение пяти дней 
направить в Госжилинспекцию 
документы: оригинал протокола 
общего собрания и принятого 
решения; реестр собственников 
жилых помещений дома; реестр 
уведомления собственников 
о проведении собрания; 
оригинал бланков голосования; 
реестр граждан, которые 
проголосовали очно и заочно. 
Направить копии протоколов 
собрания в новую управляющую 
компанию. Новая управляющая 
компания подписывает договор 
обслуживания с каждым 
собственником. Более подробную 
информацию можно получить  
в департаменте ЖКХ.

КАК СМЕНИТЬ УК

ЖКХ

Когда из горячего крана льётся почти холодная вода,  
но вас уверяют, что всё отлично

ГАЗЛАЙТИНГ ОТ ЖКХ: 
ИСПЫТАНИЕ ВОДОЙ

Ж ители дома № 19 на улице Ско-
роходова живут в ситуации «не 
верь глазам своим», а заодно 

и телу своему. Из крана горячей воды в их 
подъезде идёт слегка тёплая вода, в кото-
рой мыться комфортно разве что моржам.  
В ответ на претензии жильцов управляю-
щая компания шлёт письма со смыслом 
«всё хорошо, прекрасная маркиза». 

Давайте же мыться, 
плескаться!

Проблема существует не неделю, не 
две. Ориентировочно с середины ноября 
2023 года. Вода горячая в дом подаётся 
спорадически, будто сама знает, когда  
в доме наибольшее скопление жильцов. 
Это происходит в выходные дни: в суб-
боту и в воскресенье дом обеспечен го-
рячей водой, а к вечеру воскресного дня 
она становится чуть тёплой. Утром может 
быть и вовсе холодной. Логика здесь про-
ста. Если жильцы находятся дома, то они, 
обнаружив, что из крана течёт холодная 
вода, станут организованно бунтовать.  
А в будни люди уходят на работу, заня-
тия, значит, массовый бунт раздражён-
ных жильцов вряд ли случится. 

ляющая компания, — в голосе Олеси уже 
слышен крик души.

Не единичный случай
Да только ли Олеси. Свидетельство того, 

что творит компания, — в репликах жиль-
цов, зафиксированных чатом, представлен-
ным мне для ознакомления. Да и лично по-
знакомиться пришлось. Валерий, квартира 
которого — для чистоты выборки — нахо-
дится в том же первом подъезде, но по дру-
гому стояку от квартиры Олеси, поделился: 

— Вода у нас в основном чуть тёплая, 
хаотично подаётся горячая, чтобы нас успо-
коить. Бывает, нужно слить литров 200,  
и тогда, возможно, пойдёт и горячая. Но не-
приемлемо сливать такой объём воды, что-
бы принять душ. Мы общаемся с соседями: 
все пишут в чат синхронно о том, что опять 
вода холодная. Управляющую компанию 
вызываем, они проблему видят, обещают 
устранить. Но мы, судя по всему, быстрее 
купим водонагреватели, чем они решат её.

В чём же дело? Возможно, в зиме, кото-
рая будто бы является неожиданностью для 
наших широт? Понижение атмосферной 
температуры даёт дополнительную нагруз-
ку на систему?.. Или человеческий фактор 
всему виной?

А не много ли вы хотите?
Ища справедливости, жильцы обра-

тились в Госжилинспекцию, прокуратуру 
и «Первый номер». Для прояснения си-
туации корреспондент газеты связалась  
с директором ООО «УК ДСК» Виктором Ко-
куйским. Разговор получился лаконичным 
и окончился бросанием трубки главного 
представителя управляющей компании. Он 
и меня пытался уверить, что проблем нет, 
а если и есть, то жильцы виноваты сами: 
не допустили в квартиру проверяющих. На 
деле проверка пришла, как всегда, во время 
включения горячей воды, и жильцы (этому 
есть подтверждение свидетелей) сказали, 
что всё хорошо сейчас, проверять нечего.  
И сразу же вода стала еле тёплой. 

— Но у вас не было таких полномочий: 
измерять температуру воды, — почему-то 
произнёс в мой адрес директор компании. 

А разве директор управляющей компа-
нии — собственник квартиры, где я и хозяй-
ка квартиры изволили воспользоваться гра-
дусником? Или директор не знает, что так 
поступают все журналисты мира: приезжа-
ют и разбираются в произошедшем?

Перезвоните завтра
Тогда я обратилась к начальнику участ-

ка (он рекомендовал называть себя Димой). 
Вопросы были простыми: в чём причина 
вопиющих перебоев с горячей водой в доме 
на Скороходова и что он сделал вчера та-
кого, что вода после всех обращений граж-
дан вдруг стала горячей. Дима ответил, что 
даже и не знает, что он вчера сделал, и про-
сил позвонить чуть позже.

— Я позвоню, а вы, может, трубку не 
поднимите? — засомневалась я. (Почему-то 
было предчувствие.)

— Я всегда беру трубку, — заверил 
Дмитрий.

Позвонила в назначенное время. 
Трубку не взяли: пошёл сброс номера. 
Пришлось набрать с другого телефона. 
Дима вынужден был ответить.

— Дмитрий, вы же обещали расска-
зать о сути проблемы.

— Мм…Мм…Мм…
Мычание за ответ не засчитывается,  

и я повторила вопросы.
— Я вам ничего не буду отвечать. Зво-

ните в центральную контору.
— Но там сказали, что только вы ком-

петентны в происходящем на вашем 
участке.

— Да? Ну, нормально. Я вам ничего от-
вечать не буду.

— Почему вы отказываетесь отвечать 
за свою работу?

— Потому. Не хочу. 
И тоже повесил трубку. Возможно, это 

привычный жест в управляющей компа-
нии: прерывать неудобный разговор.

Нужна ли такая УК?
 Жители устали от бесперспективно-

го общения с начальником участка Ди-
мой. Говорят, что до его появления всё 
было нормально и с водой, и с теплом, но  
с приходом этого начальника участка на-
чались проблемы. Более того, зреет жела-
ние и вовсе отказаться от управляющей 
компании, которая выбрала именно их 
дом своей вотчиной.

______________________________
Текст и фото: Светлана Чеботарёва

— Мы задавали вопрос начальнику 
участка, — говорит жительница дома Олеся 
Виленская, — в чём причина перебоев с го-
рячей водой. Нам ответили: у вас проблема 
с клапаном в тепловом узле. Но ведь клапан 
можно поменять, это не деталь космическо-
го корабля, а элемент бытовой конструкции. 
На вопрос о том, когда произойдёт замена 
клапана, мы получили ответ: как купим. 
Но нет в законе такой формулировки «как 
купим». Она означает лишь одно: никогда. 
Уповайте.

Всё в норме
Сначала жильцы писали управляющей 

компании. Её представители приходили 
по заявке, и в момент прихода предусмо-
трительно давали горячую воду. Звонили  
в двери, бодро спрашивая: «Ну, как у вас  
с горячей водой?» Услышав в ответ: «Пре-
красно!», — они удалялись, и — раз! — го-
рячая вода превращалась в чуть тёплую.  
А на обращение собственников жилья 
управляющая компания отписала: «На мо-
мент проверки вода соответствовала нор-
ме». То есть с УК как с гуся вода: когда про-
веряли — горячая вода была. А если другой 
надзорный орган нагрянет или журналист 
типа меня придёт и вздумает градусник  
в воду опустить — так это же в другое время, 
когда воды может и не быть!

Проверено собственноручно
Так и живут люди в центре города,  

в доме, которому всего-то шесть лет. Что-
бы искупаться, греют воду, а это допол-
нительный расход энергии. Либо мыться  
в холодной воде, смиряться. В соответствии 
с п. 84 СанПиН 2.1.3684-21 температура 
воды в системе горячего водоснабжения 
должна быть не ниже +60°С и не выше 
+75°С. Вместе с собственником квартиры 
мы измерили температуру воды из горяче-
го крана: градусник показал 33,5°С. 

— Я считаю издевательством, газлай-
тингом (форма психологического насилия. 
— Прим. ред.) то, что делает с нами управ-

 Вместе с собственником квартиры мы  
 измерили температуру воды из горячего  
 крана: градусник показал 33,5°С 
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Переселение из аварийного и ветхого жилья в Липецке будет продолжено
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Л ипецкая область и Липецк в том числе до-
срочно выполнили программу переселе-
ния граждан из аварийного жилищного 

фонда, которая по первоначальному плану долж-
на была завершиться в 2025 году. 

За время реализации программы из аварий-
ного жилья, признанного непригодным для про-
живания с 1 января 2012-го до 1 января 2017 года, 
переселили 4,6 тысячи человек из 122 аварийных 
многоквартирных домов. 

Ускоренными темпами
Только в 2023 году на реализацию этого проек-

та из федерального, областного и городского бюд-
жетов израсходовали около 2 млрд рублей. 588,5 
млн предоставили из федерального Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ, 125,6 млн выделило 
под реализацию программы областное правитель-
ство и миллиард с лишним — мэрия Липецка. 

— Эта программа была рассчитана до 2025 
года, — говорит вице-мэр — председатель департа-
мента ЖКХ Ирина Вербецкая. — Но правительство 
Липецкой области приняло решение пойти на 
реализацию программы ускоренными темпами,  
в 2022 году был выделен беспрецедентный объём 
финансирования, и это позволило нам выполнить 
программу уже к концу прошлого года. 

Под переселение в Липецке специально по-
строили новые дома в нескольких районах горо-
да, в том числе три «свечки» высотой 19 этажей 
в микрорайоне Взлётном, и закупали квартиры  
у строительных компаний.

— У нас в рамках программы переселения два 
типа контрактов, — рассказывает Вербецкая. — Пер-
вый — это строительство домов. Заключается кон-
тракт с застройщиком, и под нашу проектную доку-
ментацию строится новый объект под переселение. 
Второй тип — это инвестконтракты, когда мы в лице 
нашей подведомственной организации — управле-
ния капремонта — закупаем у застройщика готовые 
квартиры. В прошлом году, например, приобрели 
у ДСК 112 квартир в микрорайоне Взлётном, 46 —  
в Звёздном и 54 по адресу: Боевой проезд, 13. 

Сомнений нет
По словам Ирины Вербецкой, в мэрии уже раз-

работан проект новой программы по переселению 
аварийных домов, признанных таковыми с 1 янва-
ря 2017-го до 1 января 2022 года. Всего таких до-
мов 64. Их общая площадь — 37,4 тысячи кв. м. 
В них проживают 2 278 человек, которых нужно 
переселить в новые квартиры. 

— Физически построить жильё и расселить лю-
дей из этих домов мы готовы за два-три года, — 
поясняет Вербецкая. — Но всё зависит от того, как 
нам будут выделять финансирование, может быть, 
выполнение программы растянется на 5 лет. Пока 
мы этого не знаем. 

Вопрос о том, продлят эту программу или не 
продлят, мало у кого вызывает сомнения — всем 
известно, что в России больше 1,3 млн человек 

живут в аварийных домах, и в правительстве, как 
пишут в СМИ, не отступятся, пока всех их не пере-
селят в новое жильё. 

Поручение президента
— До сих пор эту программу продлевали, — го-

ворит председатель Общественной палаты Липец-
ка, бывший заместитель спикера горсовета Фёдор 
Жигаров. — Мы ещё переживали на этот счёт в 2017 
году, когда завершилась предыдущая программа 
и не было известно, что будет дальше. А у нас тогда 
считались аварийными 127 многоэтажных домов 
площадью около 90 тысяч кв. м. Чтобы их расселить, 
требовалось три млрд рублей. Кроме того, в Липецке 
на тот момент было 480 жилых зданий с деревянны-
ми перекрытиями, и эти дома в любой момент мог-
ли признать аварийными. На их расселение нам бы 
понадобилось ещё 11 млрд. Если бы мы занимались 
переселением из аварийного жилья без поддержки 
федералов, вся эта история растянулась бы лет на 
15-20. Мы тогда обращались в Государственную думу  
и правительство, чтобы федеральный центр продол-
жил финансировать этот проект. Другие регионы 
тоже завалили Москву подобными просьбами, и нас 
там услышали. 

Сегодня у регионов нет необходимости зво-
нить в колокола хотя бы потому, что поручение 
о переселении людей из аварийного жилья ещё 
в 2018 году сделал президент, и в правительстве 
кровь из носа это поручение выполнят, хотя есть 
серьёзные эксперты, которые не исключают, что 
ввиду непредвиденных обстоятельств правитель-
ство может «нажать на паузу». 

Вопрос в проработке
В ноябре прошлого года глава Минстроя Ирек 

Файзуллин на встрече с Владимиром Путиным 

рассказывал, что до декабря программа переселе-
ния из аварийного жилья, рассчитанная до 2025 
года, будет досрочно выполнена в 50 регионах Рос-
сии, и добавил, что в министерстве идёт подготов-
ка к следующему этапу программы переселения 
из аварийного жилья. 

Директор Союза строителей Липецкой области 
Павел Путилин говорит, что в Минстрое эта тема 
действительно прорабатывается, но к какому-то 
конкретному решению там пока не пришли. 

— Я специально звонил Сергею Музыченко. 
Это заместитель руководителя Минстроя, кото-
рый непосредственно этим вопросом занимается. 
Он мне сказал, что всё в проработке, — объясняет 
Путилин. — Окончательного решения, как будет 
выглядеть финансирование нового этапа, пока 
нет. Это связано с тем, что в последнее время у нас  
в России ЧП за ЧП на тепловых сетях, и в Минстрое 
одновременно решают вопросы финансирования 
переселения из аварийного жилья и выделения 
средств на реконструкцию сетей. 

Но даже если федералы «нажмут на паузу»  
и не выделят деньги на 2024 год, процесс пересе-
ления из аварийного жилья в Липецке не остано-
вится. На этот случай в мэрии есть муниципальная 
программа расселения аварийных домов, распи-
санная до 2041 года. И, в конце концов, основная 
масса финансового бремени всё равно лежит на 
плечах городской администрации. 

Реновация в помощь 
Проблему переселения из аварийного жилья  

и сегодня, и в будущем может сделать неактуаль-
ной так называемая реновация старых районов го-
рода или, по-другому, программа «Комплексного 
развития территорий (КРТ)». Суть реновации со-
стоит в следующем. В район со старыми домами, 

 Мэрия не только строит новые дома для переселения, но и закупает у застройщика готовое жильё.  
 В прошлом году приобрели у ДСК 112 квартир в микрорайоне Взлётном 

 На переселение из аварийного и ветхого жилья только в прошлом году из федерального, областного и городского бюджетов израсходовали около 2 млрд рублей 
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построенными, например, в 1930-е, 1940-
е годы прошлого века, приходит застрой-
щик и предлагает жильцам этих домов 
сделку: мы даём вам новые квартиры, 
сносим ваше жильё и на его месте строим 
современные высотные здания. Так город 
за счёт строительных компаний избав-
ляется от аварийного или потенциально 
аварийного жилья, а люди переселяются 
в благоустроенное жильё. 

Но для того чтобы найти инвестора, 
готового за свои деньги обеспечить лю-
дей новым жильём, необходимо, чтобы 
на реновацию, то есть на слом своего ста-
рого жилья, согласились две трети соб-
ственников в МКД и владельцев частных 
домов, что сделать сложно. Например,  
в квартале, где находится улица Ради-
аторная, мэрии в своё время пришлось 
уговаривать местных жителей, чтобы 
они согласились на комплексное разви-
тие территории и следующую часть своей 
жизни провели в человеческих жилищ-
ных условиях. Жители 14 многоквартир-
ных и 36 частных домовладений, как 
писали местные СМИ, идею мэрии под-
держали, собственники 15 домов взяли 
паузу, а жильцы 9 домов выступили про-
тив реновации. 

Конечно, мэрия добивается своих це-
лей. На сегодняшний день уже есть до-
говоры на комплексное развитие терри-

торий с застройщиками, в частности по 
кварталу в районе нефтебазы, где есть 
три аварийных дома, но мы рассказываем 
всё это к тому, что помочь людям обре-
сти комфортное жильё не так легко, как 
может показаться, потому что в этой по-
вести есть персонажи, которые этого не 
хотят. 

Когда это закончится? 
Вопрос, как долго это будет про-

должаться, то есть сколько ещё домов  
в обозримом будущем попадёт в списки 
аварийных и не будет ли это великое пе-
реселение горожан длиться до бесконеч-
ности? Всё, в общем-то, говорит о том, что 
если темпы переселения из аварийного 
жилья сохранятся, то лет через пять-семь 
эта проблема исчезнет с повестки дня.  
В списках аварийных домов можно най-
ти здания, построенные в 1970-х, 1980-х 
и даже в начале 1990-х, как, например, 
дом № 35 на улице Ладыгина. Но преиму-
щественно в перечень непригодных для 
жизни попадают сегодня дома, построен-
ные между 1930-м и 1960-м годами. Всё, 
что построили от 1960-го до наших дней, 
выглядит ещё крепким и вполне пригод-
ным для жизни. Таких домов в Липецке 
большинство, и, следовательно, они не 
скоро пойдут под снос. Как было указа-
но в материалах по обоснованию гене-

рального плана Липецка, разработанного  
в 2015 году питерским АО «РосНИПИур-
банистики», «из общего объёма жилищ-
ного фонда города большая часть (89%) 
относится к периоду застройки 1971-2004 
годов».

— Я приехал в Липецк в 1973 году, — 
рассказывает Жигаров. — Тогда массовое 
строительство жилья в городе только на-
чиналось. Была разработана программа, 
по которой до 2000 года собирались ре-
шить жилищную проблему. То есть в Ли-
пецке основная масса домов не старше 50 
лет, и они ещё не скоро попадут в списки 
аварийных. Хотя, конечно, это зависит от 
качества строительства, от того, как эти 
дома эксплуатируют, и так далее. В пер-
вом микрорайоне, например, который по-
строили в 1960-е годы, дома ещё крепкие, 
но мне самому в своё время приходилось 
помогать жителям одного дома, чтобы их 
жильё признали аварийным — оно дей-
ствительно уже никуда не годилось. Но 
в основном, я повторяю, жилфонд города 
ещё не до такой степени изношен, чтобы 
аварийность жилья превратилась в хро-
ническую проблему. 

Продлить жизнь
Можно сказать, что многоэтажки, 

построенные после 1960 года, проживут 
дольше, чем прожили те, которые по-
строили до 1960-го. Об этом заботится 
сегодня Фонд капитального ремонта. До 
того, как десять лет назад появилась эта 
организация, жилфонд никогда так тща-
тельно не обследовали на предмет физи-
ческого здоровья и никогда вовремя не 
ремонтировали, то есть никогда систем-
но не боролись с его старением. 

За десять лет ФКР отремонтировал  
в Липецке 1 018 многоквартирных до-
мов. Израсходовав на это около 10 млрд 
рублей. Подрядчики провели 6 911 видов 
работ — от ремонта фасадов и крыш до 
замены внутренних инженерных сетей. 
В прошлом году в ремонт 151 дома ФКР 
инвестировал 1,7 млрд рублей. В 2024-м 
на ремонт в Липецке встанет 169 много-
квартирных домов, что обойдётся фонду 
в 2,8 млрд рублей. Причём здесь не толь-
ко деньги собственников жилья, то есть 
те, которые мы платим по квитанциям 
ФКР. К нашим выплатам 469 млн добавит 
областной бюджет. 

____________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото из архива «Первого номера»

ИСТОРИЯ ВОПРОСА 

Если судить по публикациям в СМИ,  
о ветхом и аварийном жилье в Липецке 
впервые заговорили в 1996 году, ещё 
тогда, когда почти весь жилфонд был 
муниципальным, то есть накануне 
приватизации.  
«Ветхое и аварийное жильё в городе 
составляет 14 тысяч кв. м, — писала 
«Липецкая газета», — но переселять 
людей некуда — объёмы строительства 
падают: планировалось в 1995 году 
построить 47 тысяч кв. м жилья,  
однако реально построено только  
14 тысяч кв. м»  
Публичное выступление по этой 
проблеме липецкие СМИ впервые 
зафиксировали в 1999 году. Оценивая 
жилищный фонд Липецка, начальник 
ГЖУ-1 Николай Корвяков говорил 
следующее: «Серьёзнейшая и пока 
никак не решаемая проблема сегодня 
— ветхое жильё: из 77 аварийных 

домов срочному сносу подлежат около 
50. Выбор тут ограничен: или поиск 
средств на расселение жильцов или — 
ожидание беды!»  
Это была общероссийская проблема. 
«Жильё стареет, — писали федеральные 
газеты. — Объём аварийного и ветхого 
жилья за восемь последних лет 
увеличился на 60% — до 50 млн кв. м, 
на которых проживают 2 млн человек, 
что на 30% больше, чем восемь лет 
назад».  
В 2000 году в Липецке построили 
первый дом для людей, которые жили 
в аварийном жилье. В нём было 212 
квартир. Но, как писали тогда в одной 
местной газете, «по жёстким подсчётам, 
в переселении нуждаются не менее 
350 семей, так что не одному десятку 
людей, проживающих в ветхом жилье, 
придётся по-прежнему ждать своего 
часа».  

Надежда у этих людей появилась только 
в 2003 году. Тогда администрация 
области приняла первую программу 
«Переселение граждан Липецкой 
области из ветхого и аварийного 
жилищного фонда на 2003–2010 годы». 
Это было не оригинальное изобретение 
чиновников с Соборной площади, 
а клон аналогичной федеральной 
программы, принятой годом раньше.  
Общая площадь ветхого и аварийного 
жилья по всей области равнялась 
тогда 96,58 тысячи кв. м. 52 тысячи 
квадратов планировали снести, а 44,5 
— реконструировать.  
В Липецке ветхого и аварийного жилья 
на тот момент насчитали 26 тысяч кв. м:  
11 тысяч ветхого и 15 — аварийного. 
В новые квартиры планировалось 
переселить 1 609 человек. Бюджет 
этого проекта составлял 69 млн рублей. 

 За десять лет ФКР отремонтировал в Липецке 1 018 многоквартирных домов 
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ТЕПЛО ЖИЗНИ 
Липчанин обогревает бойцов  
на передовой своими печами

Любой солдат подтвердит, что печка в промозг- 
лом окопе или землянке — это залог тепла,  
а значит, жизни. В годы Великой Отечественной 

войны буржуйки спасли многих русских воинов. Сегод-
ня металлические печки вновь в строю. Верной помощ-
нице — печке-буржуйке — рад солдат и нынешнего сто-
летия. Заказ на буржуйку часто приходит из зоны СВО. 
Волонтёры стараются выполнить просьбу бойцов. Они 
не только сами отвозят грузы, но и сами разрабатывают 
чертежи и варят печки.

Я о России думаю 
Игорь Владимирович Труфанов до начала специаль-

ной военной операции не имел к печам никакого отно-
шения. Он директор ООО «Комплектсталь». Компания 
поставляет металлопрокатную продукцию строитель-
ным организациям города и тем, кто изготовляет метал-
локонструкции. Но когда началась СВО, производство, 
расположенное на улице Алмазной, 6, добавило в свой 
актив ещё одно направление работы — стало выпускать 
в том числе и печки-буржуйки для фронта. Вопрос: «Как 
возникла идея печей?» — Игорю Владимировичу даже 
задавать неловко: на его столе табличка, где белым по 
чёрному значится: «Я о России думаю».

— Я родом из Грязей, — рассказывает Игорь Труфа-
нов, — там у нас есть военно-патриотический клуб «Ру-
сич». Его члены помогают нашим, чем могут: медика-
ментами, продуктами, одеждой. А я вот, получается, 
могу помочь печами и генераторами. Принцип такой: 
работаем точечно, по заявкам. Бойцы СВО непосред-
ственно связываются с «русичами», говорят, что необ-
ходимо. А ребята из клуба организуют «Газель», едут 
в зону СВО и передают гуманитарный груз не куда-то 
на склад Минобороны, не командирам подразделений, 
не военкоматам, где мы не сможем понять, куда пошло 
распределение помощи, нужно ли привезённое именно 
там, а передают из рук в руки.

Заявка с передовой 
Сначала Игорь Труфанов пожертвовал фронту свой 

старый УАЗ. Сейчас он, возможно, колесит по военным 
дорогам, доставляет грузы или перевозит бойцов, если 
ещё остался цел, не разбомбили. Ребята с передовой по-
просили: нет ли уазика, чтобы что-то перевезти-отвез-
ти. Потом поступила заявка на генераторы: стоимость 
одного — около 30 тысяч рублей. С липецкого предпри-
ятия их было отправлено четыре.

МЫ ГОТОВЫ ДЕЛАТЬ ПЕЧЕЙ 
СТОЛЬКО, СКОЛЬКО НУЖНО 
НАШИМ РЕБЯТАМ. КАЖДЫЙ  

ИЗ БОЙЦОВ МЕЧТАЕТ ПРИЙТИ  
В ТЁПЛЫЙ БЛИНДАЖ

«

«

ГЕРОИ Z

— Очень помогают некоторые магазины. Они про-
дают нам генераторы по себестоимости, а мы их пере-
правляем в зону военной операции, — поясняет Игорь 
Владимирович.

О печках-буржуйках он с ребятами из цеха задумал-
ся, когда поступила заявка с передовой: «Срочно нужно 
тепло». Сконструировали самостоятельно печку бук-
вально на коленке, в цехе. Хорошо, что есть опыт работы 
с металлом. Выбрали сначала толщину металлического 
листа, определились с размерами и весом. Затем взяли 
стальной лист и, как платье, раскроили на нём все де-
тали.

Главные требования
Главных требований к печкам всего два. Первое — 

они должны быть лёгкими, поэтому используется ме-
таллический лист толщиной всего 3 мм. Второе требо-
вание — мобильность, чтобы их можно было в боевых 
условиях в одиночку быстро схватить, перетащить под 
мышкой. Для этого и разработали прямоугольную фор-
му, этакий кирпичик, а не квадрат, который не очень 
удобно переносить. 

— Можно и толще сделать, и больше, но тогда печка 
будет напоминать чемодан без ручек, который и нести 
тяжело, и бросить жалко, — говорит Игорь Труфанов.

Ещё одно главное свойство буржуек из Липецка — 
это неубиваемость. Даже если их бросать с высоты или  
с силой — прочный материал выдержит всё.

Модель на выбор
Из цеха на Алмазной в зону боевых действий выеха-

ли за время СВО около 50 буржуек. Причём липецкие 
«печные кулибины» разработали две модели — окоп-
ную и банную. Обе работают на дровах. Только окопная 
согревает блиндаж, она маленькая, а теплоотдача от неё 
высокая. Печка может обогревать теплом солдатские 
укрытия около 9 часов. У печки-баньки функционал дру-
гой — она используется для нагрева воды, чтобы можно 
было помыться в полевых условиях. Для этого сверху 
приварен бак, куда можно налить порядка 300 литров 
воды, и сделаны специальные краны.

На фронте оценили липецкие буржуйки. Бойцы пе-
редают видеоприветы, говорят, что липецкие печки 
лучшие.

Помочь всем, чем возможно
На вопрос, будете ли ещё варить и отправлять сол-

датам буржуйки и когда, Игорь Владимирович ответил: 
— По требованию фронтовиков. В январе заказов не 

было. Возможно, и в зоне СВО сейчас положение луч-
ше стало, чем было вначале, и мы перешли на военные 
рельсы, и общество консолидировалось, что хорошо. Но 
мы готовы делать печей столько, сколько нужно нашим 
ребятам. Каждый из бойцов мечтает прийти в тёплый 
блиндаж, выпить горячего чая, помыться. Они там под 
обстрелами и взрывами в зимнюю стужу, когда тело сво-
дит от холода, совершают каждодневный подвиг для 
того, чтобы мы жили в безопасности и комфорте. А мы 
должны помочь им всем, чем возможно.

 ______________________
Текст: Светлана Чеботарева 

Фото из архива героя

 Коллектив компании отправил на фронт около 50 печек-буржуек 

 Главное требование к печкам —  они должны быть  
 лёгкими и мобильными 
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ЖЕЛАНИЕ ПОМОГАТЬ
Школьники собрали почти 90 тысяч рублей на благотворительной ярмарке

Благотворительная ярмарка в под-
держку бойцов СВО прошла в лицее 
№ 3 имени Москаленко. В ней приня-

ли участие все классы. 
Из спортивного зала лицея доносилось 

много шума и смеха. На столах красовались 
ароматная выпечка, фруктовые соки и ком-
поты на любой вкус и цвет и даже самовары 
с горячим чаем. 

Подходи, не скупись
— Подходите! Покупайте! — только  

и слышится со всех сторон. 
Большие подносы с бисквитными торта-

ми, пышными пирогами и кексами, хрустя-
щими печеньями, блинчиками, трубочками 
со сгущёнкой — всё, что захочешь. Не только 
вкусно, но ещё и красиво, а главное, по при-
влекательной цене. Такое редко встретишь 
в универмаге. 

— Самое продаваемое у нас сок-ком-
пот, — делится ученик лицея Владислав, 
— особенно со вкусом клубники пользует-
ся спросом. Даже есть сладкая колбаса, но 
в ней секретные ингредиенты, их нельзя 
называть.

Некоторые ученики встречали покупа-
телей в русских народных костюмах. Крас-
ные сарафаны, яркие фартуки, белые ру-
бахи, головные уборы, расшитые бисером  
и цветами, привлекали внимание каждого 
гостя ярмарки.

— Русские народные костюмы все такие 
красочные, нарядные, — говорят Ангелина 
и Елизавета. — А вообще мы русские. Мы 
должны чтить свои традиции. Они помо-
гают сплотить людей, помочь ближнему  
в трудную минуту. 

Желание помогать
Благотворительные ярмарки устраи-

вались в лицее и раньше. Но из-за каран-
тинных ограничений приходилось отме-
нять такие массовые мероприятия. И вот 
всё возродилось. Дети снова вносят свой 
вклад в улучшение жизни и развитие на-
шей страны.

— В 4-м классе я первый раз побывала на 
благотворительной ярмарке, — рассказыва-
ет президент лицея Анна Севодина. — Меня 
это так воодушевило, всё понравилось на-
столько, что захотелось продолжить благое 
дело. Как инициатор ярмарки считаю, что 
традиции забывать нельзя.

Часть денежных средств пойдёт на 
приобретение парафина для изготовления 

ВОСПИТЫВАТЬ ДЕТЕЙ НУЖНО НЕ ТОЛЬКО 
ХОРОШИМИ СЛОВАМИ И ПАТРИОТИЧЕСКИМИ 

ПЕСНЯМИ, НЕОБХОДИМО ДАТЬ ИМ ШАНС 
САМИМ ПОУЧАСТВОВАТЬ, ВНЕСТИ СВОЮ ЛЕПТУ  

В ОБЩЕЕ ДЕЛО

«
«
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блиндажных свечей, закупку материалов 
для сухого душа, другая — будет перечис-
лена на счёт кулинарной артели «Тепло на-
ших рук». 

— Наша благотворительная ярмар-
ка — это ещё одна возможность собрать 
дополнительные средства для помощи 
участникам СВО, — комментирует дирек-
тор лицея Надежда Комкова. — Все клас-
сы принимают участие, у ребят всегда 
есть желание помогать. Патриотическое 
воспитание у нас поставлено на высо-
ком уровне благодаря многим годам ра-
боты в этом направлении. В лицее часто 
проводятся мероприятия, посвящён-
ные памятным датам. Действуют и дет-
ско-юношеские общественные движения 
«Юнармия», «Орлята России». 

Сплочённые одной целью
Приятно удивило то, что все кулинар-

ные шедевры были собственного приготов-
ления. Ученики сами выпекали и украшали 
свои творения. Мамы и бабушки только 
иногда подглядывали и будто бы невзна-
чай, по-доброму помогали. 

— Всё приготовлено с душой, — делится 
Ангелина. — Мы с бабушкой кладём в вы-
печку много корицы и делаем специальный 
сливочный крем с добавлением творожного 
сыра. 

— Морковный торт — пальчики обли-
жешь! — с улыбкой говорит Елизавета. — 
Здесь всё своё, домашнее. 

Благотворительная ярмарка не про-
ходила в соревновательных условиях, кто 
больше продаст и заработает денег. Меро-

приятие, наоборот, спло-
тило детей ещё больше  
и объединило одной целью 
— помочь. 

— Это не только укре-
пляет коллектив, но и даёт 
знания, — рассуждает Сеня. 
— Можно выставить свою 
цену и пользоваться только 
ею, а можно и уступить. Ко-
нечно, огромный плюс, ког-
да денежные средства идут 
на благотворительность.

Мы вместе!
Ученики подготовили 

для продажи не только 

выпечку, но и творческие работы, сделан-
ные своими руками. Ангелина слепила 
из глины шкатулку в форме черепахи, 
светильник в виде тыквы и кроватку для 
маленьких кукол. 

— Секрета в моих работах нет, — при-
знаётся ученица, — я вкладываю туда всю 
свою душу. Каждый ребёнок и взрослый 
ждут, надеются и верят, что совсем скоро 
наши защитники вернутся домой живы-
ми и невредимыми. 

— Любая помощь от любого чело-
века в таких трудных ситуациях важна  
и всегда приветствуется, — говорит Ми-
лана. — У нас сразу весь класс решил по- 
участвовать. Мы помогаем и онкоболь-
ным детям, и приютам для животных. 
Сейчас есть социальная потребность в на-
шей помощи.

— Воспитывать детей нужно не толь-
ко хорошими словами и патриотическими 
песнями, — добавляет учитель начальных 
классов Светлана Съедина, — необходимо 
дать им шанс самим поучаствовать, вне-
сти свою лепту в общее дело. «Мы вместе» 
должно быть не на словах, а на деле. Дети 
смогли и сделали! 

По итогам ярмарки удалось собрать  
86 000 рублей. 

______________________
Текст и фото: Ксения Ермакова 

 В благотворительной ярмарке участвовали все классы лицея 

 Все собранные средства пойдут  
 на помощь бойцам СВО 

 Ребята сами приготовили разнообразную выпечку 
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СТУДЕНЧЕСКИЙ АКТИВ
В честь 320-летия Липецка рассказываем о студентах, которые  
не только отлично учатся, но и вносят свой вклад в развитие города

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

Маргарита Яковлева,  
студентка Липецкого колледжа 

индустрии сервиса

Факт 1:
В 2022 году 
выиграла чемпионат 
Липецкой области 
по «Ворлдскиллс» 
в номинации 
«Графический дизайн».

Факт 3:
В 2021 году победила 
в региональном 
конкурсе «Студент 
года» в номинации 
«Профессионал 
года».

Факт 2: 
В 2022 году стала 
полуфиналистом 
всероссийского 
конкурса «Флагманы 
образования. 
Студенты».

«
«

ЦЕЛЬ ЖИЗНИ — 
САМОВЫРАЖЕНИЕ. 
ПРОЯВИТЬ ВО ВСЕЙ 

ПОЛНОТЕ СВОЮ 
СУЩНОСТЬ — ВОТ ДЛЯ 

ЧЕГО МЫ ЖИВЁМ 

Никита Перегудов,  
студент Липецкого колледжа 
архитектуры, строительства  
и отраслевых технологий

Факт 1:  
Победитель 
всероссийского 
конкурса 
«Большая 
перемена» (2022).

Факт 2:  
Обладатель 
российской 
национальной 
премии «Студент 
года-2023».

Факт 3: 
Победитель в номинации 
«Общественник года»  
в региональном конкурсе 
«Студент года» (2023).

«

«

НЕВОЗМОЖНО —  
ЭТО ВСЕГО ЛИШЬ 

ГРОМКОЕ СЛОВО, ЗА 
КОТОРЫМ ПРЯЧУТСЯ 
МАЛЕНЬКИЕ ЛЮДИ

Маргарита Яковлева поступала  
в Липецкий колледж индустрии сервиса 
на направление «реклама», чтобы изучать 
фотографию. Но в процессе обучения 
выяснилось, что фотографировать ей 
совсем не интересно. А вот  
в графическом дизайне ей нет равных  
в Липецкой области. Маргарите нравится 
разрабатывать фирменные стили, верстать 
журналы, заниматься веб-дизайном. 
В работах предпочитает использовать 
геометрические фигуры и рисовать 
картины благополучного будущего. 
Студентка участвовала в оформлении 
юбилейных торжеств по случаю 
320-летия Липецка. Это её слайды видели 
пассажиры на экранах в автобусах. Они 
рассказывали о праздничных площадках.  
— Давали много текстовой информации, 
сложно было уместить всё на одной 
карточке, пришлось серьёзно поработать 
с этим, — рассказала девушка.  
Маргарита разрабатывала баннеры для 
соцсетей, афиши. За основу брала рисунки 
своих учеников — девушка преподаёт 

в Школе креативных индустрий. 
Ответственную задачу ей доверили не 
случайно. Маргарита — победитель 
регионального этапа чемпионата 
«Ворлдскиллс» по графическому 
дизайну. По накалу страстей состязания 
профессионалов она сравнивает  
с большим спортом:  
— В финале получаешь задание, у тебя 
есть четыре часа на его выполнение. 
Надеешься при этом на себя — 
посоветоваться не с кем. Только на 
навыки или на творческую составляющую 
невозможно полагаться. Результат должен 
понравиться заказчику и при этом быть 
технически правильно выполнен. 
Сейчас Маргарита сама готовит 
участников профессиональных 
состязаний, она эксперт чемпионата 
профессионалов — конкурса-преемника 
«Ворлдскиллс». Закончила обучение 
в колледже и продолжила получать 
профессию в Московской международной 
академии по направлению «реклама». 

Никита Перегудов уже знает, на что 
потратит миллион, полученный за победу 
во всероссийском конкурсе «Большая 
перемена». Конечно, на образование, 
говорит парень, он мечтает стать 
архитектором. Сейчас заканчивает 
Липецкий колледж архитектуры, 
строительства и отраслевых технологий. 
В его активе спроектированный частный 
дом в скандинавском стиле, многоэтажка 
и теневой навес для паркового 
пространства.  
— У нас это приспособление мало 
используется, а зря — очень удобно летом, 
организует отдельное пространство, где 
можно не только отдыхать и пить кофе, 
но и заниматься делом — учиться или 
разрабатывать проекты, — считает Никита. 
В «Большой перемене» он побеждал 
дважды: сначала в числе участников, 
которые не являются студентами 
выпускного курса, — тогда он получил 
200 тысяч, затем — среди выпускников. 

Как и во многих состязаниях, в «Большой 
перемене» требовалось разрабатывать 
проекты, уметь работать в команде. Но 
были и уникальные задания. Например, 
предлагали одной рукой рисовать 
геометрические фигуры, а другой, 
одновременно, написать стихотворение. 
Причём следующие участники эти строки 
должны были продолжить. 
— Самое главное преодоление для меня 
— это научиться верить в себя.  
В школе я не был активным и думал, что 
таким и останусь. Но в колледже занялся 
волонтёрством, начал помогать людям, 
участвовал в творческих конкурсах. Затем 
педагоги рассказали мне о «Большой 
перемене» и посоветовали рискнуть.  
И я доказал самому себе, что способен на 
многое, — признался Никита. 
И ещё этот конкурс дал парню новые 
знакомства: со многими участниками 
из других городов он поддерживает 
отношения.
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Нгуен Дан Хай,  
студент Липецкого  

политехнического техникума

Максим Леонов,  
студент Липецкого колледжа транспорта  

и дорожного хозяйства

Ольга Ерёмина,  
студентка Липецкого областного колледжа 

искусств имени Игумнова

Факт 1:  
Чемпион Липецкой 
области в конкурсе 
«Профессионалы-2023».

Факт 1:  
Лауреат второй степени в конкурсе 
«Студент года» в номинации 
«Общественник года».

Факт 1:  
Стипендиат Фонда президентских 
грантов «Новые имена» (2019), 
стипендиат правительства 
Липецкой области.

Факт 2:
12-е место на 
всероссийском чемпионате 
«Профессионалы-2023». 

Факт 2:  
Награждён благодарственным 
письмом начальника управления 
молодёжной политики 
правительства Липецкой области 
Светланы Карелиной.

Факт 2: 
Лауреат III степени 
всероссийского конкурса 
«Молодые дарования» (2022, 
2023).

Факт 3: 
Серебряный призёр состязаний по аргонно-
дуговой сварке в конкурсе «Велдекс-2023» 
на выставке «Крокус-Экспо».

Факт 3: 
Обладатель сертификата на получение 
областной стипендии за успехи в учёбе 
и активное участие в общественной 
жизни колледжа. 

Факт 3:  
Участница Октябрьской образовательной 
программы «Музыкально-исполнительское 
искусство» (2021) в «Сириусе». 

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

«
«

СЛОЖНЕЕ ВСЕГО 
НАЧАТЬ ДЕЙСТВОВАТЬ, 

ВСЁ ОСТАЛЬНОЕ 
ЗАВИСИТ ТОЛЬКО ОТ 

УПОРСТВА

«

«

ЧТОБЫ ЧТО-ТО 
ИСПОЛНИЛОСЬ — 

ЖЕЛАЙ ЭТОГО ВСЕМ 
СЕРДЦЕМ

«

«

МУЗЫКА ДОЛЖНА 
ВЫСЕКАТЬ ОГОНЬ  

ИЗ ЛЮДСКИХ 
СЕРДЕЦ

Максим Леонов учится в Липецком 
колледже транспорта и дорожного 
хозяйства на третьем курсе, он будет 
мастером по ремонту  
и обслуживанию автомобилей. И все 
эти три года парень получает только 
пятёрки.  
— В школе я неплохо учился, но 
такого старания не было. В колледже 
сразу почувствовал ответственность, 
появились интерес, стимул учить всё, 
вплоть до зубрёжки, — рассказал 
Максим.  
Причина в том, что парню 
очень нравятся автомобили, 
он мечтает в них досконально 
разбираться и зарабатывать 
ремонтом. Из-за этого решил не 
тратить время на учёбу в школе 
и уйти в колледж. Скоро студент 
выходит на производственную 
практику, планирует официально 
зарабатывать. Впрочем, на этом он 
не собирается останавливаться.  
Главная мечта Максима — 

сконструировать народный 
автомобиль с гибридным двигателем, 
надёжный и удобный в эксплуатации 
и ремонте. Для конкурса «Я в деле» 
разработал проект об автомобилях. 
Парень считает, что для бизнеса 
правильно иметь свой автосервис 
и при нём организовать автоаренду 
для туристов, которые приедут  
в Липецк. С этим проектом студент 
взял серебро в региональном этапе. 
В колледже Максим активно 
участвует в общественной жизни, 
он волонтёр клуба «Бумеранг», 
помогает в организации 
городских мероприятий, бывает 
на субботниках. А ещё семь лет 
занимался карате и затем лёгкой 
атлетикой. Поэтому без труда 
установил рекорды колледжа: 333 
раза отжался от упора, а от пола — 
555 раз, и всё это за один подход. 
Когда мы спросили: «Специально 
такие цифры выбирал?» — получили 
в ответ «Да!».

Его имя Дан в переводе с вьетнамского 
означает «Свет в ночи». Нгуен Дан Хай 
учится на четвёртом курсе Липецкого 
политехнического техникума на 
направлении «сварочное производство». 
Когда после кадетской школы выбирал 
профессию, в семье посоветовали идти 
на сварщика.  
— Отчим считает меня рукастым 
парнем. Ещё школьником я мог легко 
починить кран или розетку, и для 
моих инструментов дома был выделен 
отдельный стол. Мама нашла веский 
довод: рабочие профессии всегда 
востребованы, сейчас сварщикам платят 
достойную зарплату, — рассказал Дан. 
Он считает, что в профессии сварщика 
главное качество — ответственность. 
Представьте, что будет, если схалтурить 
при сварке трубы, по которой пойдёт газ 
под высоким давлением.  
А аргонная сварка — это вообще 
высокие технологии, её применяют даже 
в космосе, отмечает студент. Сейчас 
парень проходит производственную 

практику в ООО «Импульс».  
— Больше всего мне нравится, что здесь 
работают эксперты профессиональных 
состязаний по сварочному делу, — 
поделился Дан. — Есть у кого учиться.  
И работников за счёт предприятия 
обучают разным видам сварки.  
Чтобы достойно выступить на 
региональных состязаниях в 
профессиональном мастерстве, 
приходилось упорно тренироваться. 
Когда выяснилось, что не дорабатывает 
в аргонной сварке нержавейки, стали, 
алюминия, пришлось увеличить 
тренировки. В итоге — чемпионство  
в конкурсе «Профессионалы». 
В свободное от учёбы и тренировок 
время Дан занимается личностным 
ростом — посещает профсоюзные 
форумы и проходит там тренинги.  
О будущем пока не загадывает. 
Возможно, посетит Вьетнам, куда уехал 
родной отец. С папой он поддерживает 
связь, но в большей мере считает себя 
всё-таки русским. 

Рассказ о себе студентка областного 
колледжа искусств имени Игумнова 
Ольга Ерёмина начинает со слов своих 
педагогов: «Искусство рождается  
в деталях. Чем больше внимания  
к штрихам, тем лучше. И мастерство 
необходимо оттачивать до состояния 
бриллианта. Достойный исполнитель 
передаёт эпоху, в которой создавалось 
произведение, стиль автора,  
и немного — своего видения». 
Девушка учится на четвёртом курсе по 
направлению «фортепиано». Отвечая 
на вопрос о своих победах  
в конкурсах, просит уточнить, за какой 
именно период. Ещё школьницей,  
в 2019 году, Ольга стала стипендиатом 
всероссийского конкурса «Новые 
имена» и дважды участвовала в 
обучении в центре одарённых детей 
в «Сириусе». Ключом к успехам она 
считает в первую очередь труд:  
и свой личный, и педагогов, которые 
передают ей своё мастерство. За 

инструментом она проводит от двух 
до шести часов в день, выходных не 
бывает. Первые четыре года училась 
в родном городе. С 16 лет живёт одна, 
потому что родители остались  
в Задонске. Признаётся, что 
заниматься фортепиано начала из-
за… детской зависти, это произошло 
в 5 лет. Подружка отправилась 
в музыкальную школу, и было 
обидно, что она уже учится чему-то 
серьёзному, а маленькая Оля — нет. 
Подружка, кстати, выбрала другую 
стезю и не стала заниматься музыкой. 
А вот у Оли всё сложилось. Ещё 
ребёнком она посещала детскую 
академию при колледже Игумнова. 
Несмотря на занятость, успевает 
рисовать. Училась в художественной 
школе и занималась в архитектурной 
студии в Задонске. И пишет роман  
о жизни девочки. Сейчас он  
в рукописи. Но, кто знает, возможно, 
его удастся издать.
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«ПО ГАМБУРГСКОМУ СЧЁТУ» (6+),
вернисаж Александра Сорочкина
Галерея Назарова
ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82

3 февраля — 9 марта
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«ХОР И ОРГАН» (6+),
Липецкий камерный хор
Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

21 февраля, 19:00
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«СКАЗКА О РЫБАКЕ И РЫБКЕ» (0+),
русская народная сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74.
Справки по телефону: 34-80-40

10 февраля, 11:00 и 13:00
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МАРАФОН ТРУБ, 

Фестиваль духовых оркестров прогремел  
«Липецкими фанфарами»

К ажется, что живая музыка — это такая радость души, 
которая помогает всем и объединяет всех, сама того 
не осознавая. Если же музыку создал человек, имя 

которого принадлежит не только текущему времени, но  
и времени большому, то её мощность возрастает. Таким был 
трагически погибший в авиакатастрофе маэстро Валерий 
Халилов. Он писал музыкальные композиции для духовых 
оркестров будучи генерал-лейтенантом. В честь него идёт 
по стране марафон — труб, гобоев, кларнетов и валторн, сак-
софонов и флейт. 

Музыканты-патриоты
Если нанести на карту маршрут уже третьего в истории 

музыкального фестиваля, то это будет вся страна — от Кали-
нинграда до Сахалина. С 19 января по 4 февраля вся Россия 
оказалась окружена ореолом духовой музыки. Более чем  
в сорока городах каждый день шли концерты, которые за-
вершились масштабным действом «Прощание славянки» 
— московским гала-концертом в память автора песни Васи-
лия Агапкина, которому в этом году исполнилось 140 лет. 
Так два военных музыканта-патриота, Халилов и Агапкин, 
в унисон с гимном фестиваля «Навсегда великая страна» 
объединили страну.

Могучие звуки
Липецк принял этот марафон 28 января одновременно 

с Калининградом, Москвой, Сочи и Тюменью. Духовая му-
зыка особая. Со сцены как будто большая волна охватывала 
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Алина Кобзева,  
менеджер Липецкого областного  
краеведческого музея

Гончарные промыслы 
«КерамоКластер на Студёновской» — проект, 
объединивший традиции и современное 
искусство работы с глиной. Существует множество 
различных техник для создания изделий из 
керамики. Ручная работа — один из старейших 
видов художественного творчества — до сих пор 
остаётся актуальной и востребованной формой 
ремесла. Более того, появился даже термин 
«арт-терапия», сторонники которого отмечают 
благотворное влияние натурального материала — 
глины — на человека.  
Изготовление керамических изделий, сувениров 
требует не только мастерства, но и творческой 
фантазии. Гости «КерамоКластера» на наших 
мастер-классах создают удивительные формы  
и узоры — от простых горшков и посуды до 
сложных фигурок животных, птиц, людей и 
фантастических существ. Часто украшают свои 
изделия росписью, глазурью или другими 
декоративными элементами, что делает их 
уникальными и неповторимыми — авторскими. 
Наши мастера с радостью помогают каждому 
постигать азы древнего промысла, привносить  
в него что-то своё, поддерживают на протяжении 
всего мастер-класса. 
В расписании на февраль «КерамоКластер» 
приготовил для поклонников гончарного промысла 
сюрпризы — новые творческие мастер-классы. 
Народный мастер России приглашает липчан 
и гостей города на мастер-класс «Менажница». 
Вместе с опытным наставником его участники 
изготовят функциональный предмет домашнего 
обихода, который станет украшением интерьера  
и придаст вашему столу и кухне изысканность  
и особый шарм.  
Рекомендуем посетить мастер-класс «Утка с 
утятами». Керамическая композиция — милый 
декоративный элемент — несёт в себе глубинное 
символическое значение, символизируя семейное 
благополучие, заботу и любовь к родным. Такие 
игрушки обладают традиционной ценностью  
в различных культурах и могут стать 
замечательным подарком, который обязательно 
принесёт улыбку и радость тем, кто его получит. 
Наши мастера не только делятся навыками, 
которыми владели наши предки, но  
и рассказывают об истории гончарного промысла  
в Липецком крае. 
 
Расписание на февраль 2024 года: 
● 7 февраля, 16:00 — мастер-класс 
«Традиционная среда», романовская игрушка 
«Утка с утятами», 1-1,5 часа (6+);  
● 7 февраля, 18:00 — мастер-класс «Интерьерный 
подсвечник для 1 свечи», 1-1,5 часа (6+); 
● 8 февраля, 18:00 — мастер-класс «Кружка для 
радости», 1-1,5 часа (12+);  
● 14 февраля, 16:00 — мастер-класс 
«Традиционная среда», романовская игрушка 
«Городская дама», 1-1,5 часа (6+);  
● 15 февраля, 18:00 — мастер-класс «Кружка для 
радости», 1-1,5 часа (12+);  
● 17 февраля, 17:00 — мастер-класс «Декорируем 
глазурью», 1-1,5 часа (6+);  
● 21 февраля, 16:00 — мастер-класс 
«Традиционная среда», романовская игрушка 
«Олень», 1-1,5 часа (6+);  
● 21 февраля, 18:00 — мастер-класс «Мужская 
кружка», 1,5 часа (12+);  
● 28 февраля, 18:00 — мастер-класс «Горшочек 
для цветов», 1-1,5 часа (6+).  
 
«КерамоКластер» находится по адресу:  
ул. Студёновская, д. 39б. 
Внимание! Предварительная запись обязательна :  
+7 (901) 910-13-10.

 Музыканты исполняли произведения Валерия Халилова и ельчанина Тихона Хренникова 
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Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«70 ЛЕТ ДОРОГАМИ ЧЕСТИ, ЗАКОНА, 
СПРАВЕДЛИВОСТИ» (6+), выставка 
Липецкий областной краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 27-02-12

«СЛИШКОМ ЖЕНАТЫЙ ТАКСИСТ» (18+),
комедия
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

«НОВЫЙ ГОД ПО-ФРАНЦУЗСКИ» (16+),
комедия
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

31 января — 12 марта17 февраля, 18:0011 февраля, 18:00
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слушателей, наполняя их сердца гордостью, 
верой в человеческую силу, благородство, 
красоту.

Исполнялись произведения Валерия 
Халилова, а также нашего земляка, ель-
чанина Тихона Хренникова, — прозвучала 
его музыка из кинофильмов «Московские 
окна» (12+), «Верные друзья» (0+) («Что 
так сердце растревожено», романс Лапина), 
композиции из других известных кинокар-
тин. А ещё бравурные марши, под которые 
елецкий коллектив мажореток-барабанщиц 
«Задоринки» исполнял свои партии.

А музы не молчали
На сцену Областного центра культуры, 

народного творчества и кино вышли му-
зыканты-духовики из муниципалитетов. 
Среди них было много молодых людей, 
даже детей. Это очень важно. Композиторы 
писали музыку не для себя, не для горсточ-
ки знающих музыкантов. В своих произве-
дениях они обращались ко всем. Что было 
бы с музыкой без скромных оркестрантов? 
Самые талантливые сочинения остались бы 
неуслышанными.

Юные музыканты из данковского ор-
кестра духовых инструментов «выдували 
медь», исполняя увертюру к фильму «Дети 
капитана Гранта» (12+) и саундтреки из 
«Пиратов Карибского моря» (12+). Руково-
дитель оркестра Антон Соболь сказал, что 
музыка для его маленьких воспитанников 
не развлечение, а большая радость, часть их 
богатой, интересной жизни. Под энергич-
ными руками Вячеслава Будюкина, руково-
дителя студенческого оркестра Липецкого 
колледжа искусств, рождались звуки и вы-
зывали овации зала. Благодаря музыкаль-
ным коллективам: Липецкому духовому 
оркестру Дома музыки под руководством 
Василия Збаражского, муниципальному 
духовому оркестру Задонска (руководитель 
Александр Мосолов), добринскому оркестру 
«Серебряные трубы» (руководитель Сергей 
Ганин) и, конечно, Липецкому сводному ду-
ховому оркестру и главному дирижёру Ва-
силию Самарину — люди услышали музыку.

Свидетель рождения музыки
И вот дирижёрскую палочку взял в руки 

Михаил Трунов, военный дирижёр и му-
зыкант, заслуженный артист России, про-
фессор, — и все оказались во власти бушую-
щей музыки Валерия Халилова. Нотными 
«словами» марша «Кант» маэстро говорил  
с нами о радости и борьбе, счастье, преодо-
лении и гражданском самоутверждении.

ГОБОЕВ, КЛАРНЕТОВ И ФЛЕЙТ
— Я был свидетелем рождения многих 

музыкальных произведений Валерия Хали-
лова, — говорит Михаил Трунов. — Родом из 
Липецка, в 11 лет я переехал с родителями  
в Москву. Там окончил военно-дирижёр-
ский факультет консерватории — в 1983 
году Валерий Михайлович Халилов выпу-
скал наш курс. Потом он, будучи офицером 
военно-оркестровой службы, курировал нас, 
приезжал с проверками в оркестр. А с 2003 
года я уже непосредственно работал с ним: 
он был начальником военно-оркестровой 
службы, я — офицером. Затем меня назна-
чили начальником Московской военной 
консерватории, так мы шли бок о бок всег-
да. Хорошо знал его и как человека, и как 
музыканта и дирижёра. Он был страстно, 
самозабвенно, одержимо даже увлечён 

Валерий Халилов написал более ста 
маршей, возродил этот жанр после провала 
1990-х. 

— Я бы даже сказал, что Валерий Михай-
лович вложил всю свою жизнь в страницы 
своих сочинений, — делится дирижёр. —  
У него свой музыкальный язык, гармония, 
фактурные вещи очень интересные. Он рас-
пространил славу русской музыки, русского 
марша, который объединяет сердца. Вы же 
видели, как сегодня люди превратились  
в нечто единое.

Да, люди превратились в один духо-
вой оркестр большой страны. Звуки гобоев  
и труб, соединённых со словами песни Вале-
рия Халилова и Александра Савицкого «На-
всегда великая страна», доказали, что мы 
один народ. И живём мы в великой стране, 
как бы пафосно, но неоспоримо ни звучала 
эта простая истина. 

_________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Областной центр культуры,  
народного творчества и кино

творчеством. Ведь музыкантов много, но не 
каждый пишет музыку. Или пишет где-то 
кулуарно, тихо. А он приходил на службу, 
ставил задачи, решал вопросы и садился 
за рояль. Он писал легко, по вдохновению. 
 И я был свидетелем рождения многих про-
изведений, которые сегодня прозвучали  
в оркестре. 

Слава русской музыки
— Валерий Михайлович Халилов про-

вёл огромную работу по популяризации 
духовой музыки, — рассказывает Миха-
ил Трунов. — Мы с ним делали авторские 
концерты Тихона Хренникова, в том числе 
последний концерт в жизни Тихона Ни-
колаевича в 2000 году: он дирижировал  
в первом отделении, я — во втором. Вместе 
с оркестром Минобороны организовывали 
концерт Александры Пахмутовой. 

 На фестивале выступил елецкий коллектив мажореток-барабанщиц «Задоринки» 

 Начальник управления культуры и туризма Ирина Кремнёва  
 и дирижёр Михаил Трунов обратились с приветственным  
 словом к участникам фестиваля 

 Юные музыканты исполнили увертюру к фильму «Дети капитана Гранта» (12+)  
 и саундтреки из «Пиратов Карибского моря» (12+) 
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